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Василий ПОЛИКАРПОВ

Следы хищника заметили 
под Владивостоком, людей 
просят быть начеку. 

Жители Приморья обнаружили следы 
тигра в лесу неподалеку от поселка 
Соловей-Ключ в районе СНТ «Вишне-
вый сад». 

 «Будьте внимательны. Желательно 
в лес пока не ходить. Охотоведы пре-
дупреждены, но сразу принять меры 
очень сложно. Погодные условия за-
ставили хищников подойти к жилью лю-
дей», - говорится в распространенном 
сообщении. 

Мы уже писали, что ледяной дождь, 

который обрушился на южные и юго-
западные районы Приморского края,
грозит голодом животным в уссурийской
тайге. Копытные из-за снега и льда тра-
тят очень много сил и времени на попыт-
ку добыть еду. А это, в свою очередь,
представляет угрозу для кормовой базы
амурского тигра.

Так что стоит быть осторожнее, по
возможности не забираться глубоко
в лес и быть всегда начеку. При обна-
ружении следов дикого хищника стоит
покинуть территорию и не рисковать
собственной жизнью. Информацию о
появлении тигров возле жилых строений
нужно сообщать в АНО «Центр Амурский
тигр» или Службу охотничьего надзора
Приморского края.
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Сергей БАЛАНОВр

Любителей зимней рыбалки 
шокировала фотосессия 
в соседней лунке. 

Известная приморская фотомодель-
русалка Анастасия Слободчикова снова
порадовала своих подписчиков красивой
фотосессией на актуальную тему. На этот
раз - зимняя рыбалка.
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Спешите! Количество подарков ограниченно! Справки (495) 609-67-48
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Предложение для жителей Приморского края
Льготные категории граждан: ветераны ВОВ, инвалиды I и II групп. Справки по телефону 8 (423) 230 22 57
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во всех почтовых отделениях
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Картина дня:

Кристина ГРИНр

Ледяной шторм 
повредил 80% 
деревьев во 
Владивостоке, уже 
вывезено порядка 
360 тонн аварийных 
деревьев и веток.

Власти продолжают 
подсчитывать убытки 
от последствий ледового 
апокалипсиса, который 
обрушился на Примо-
рье в ноябре. Напом-
ним, что, по подсчетам 
краевого правительства, 
ущерб от прошедшего 
циклона был оценен в 1 
миллиард рублей. Но 
даже эта цифра еще не 
окончательный вари-
ант. Самые достоверные 
данные появятся после 
ликвидации всех послед-
ствий непогоды.

Однако уже сейчас 
в администрации Вла-
дивостока готовы рас-
сказать о том, сколько 
насаждений пострадало 
из-за ледовой блокады. 
Цифры оказались ката-
строфическими.

- Около 80% деревьев 
получили поврежде-
ния. Часть из них, к со-
жалению, не подлежит 
восстановлению, - рас-
сказали в пресс-службе 
мэрии.

Вывоз аварийных де-
ревьев и веток с придо-
мовых территорий орга-
низован специалистами 
управления содержания 
жилого фонда. А прием 
порубочных остатков лег 
на плечи КГУП «При-
морский экологический 
оператор». По обнов-
ленным данным, всего 
оператор принял около 

360 тонн веток и дере-
вьев.

- В работах по устра-
нению последствий сне-
гопада управляющими
компаниями задейство-
вано 990 дворников и 26
единиц техники. Всем
им рекомендовано не
сбавлять темпы и про-
должать эту работу, -
уточнили специалисты
управления содержания
жилого фонда.

Вместе с тем Олег Ко-
жемяко, губернатор При-
морского края, сообщил 
о том, что во Владиво-
стоке и Артеме будет
разработана программа
озеленения. Задача -
восстановить «зеленый
контур» на особо по-
страдавших террито-
риях. Олег Кожемяко
отметил, что многие
деревья с обломанны-
ми верхушками, такие,
как ясень, береза, не вы-
живут.

-  Формируем с Мин-
природы программу обе-
спечения саженцами
Артема и Владивостока.
В пользу оказания такой
помощи краю высказал-
ся и министр по разви-
тию Дальнего Востока
Алексей Чекунков. По-
сле наведения порядка
на территориях, уборки
веток необходимо бу-
дет в течение зимы за-
ниматься опиливанием,
распиловкой аварийных 
деревьев, чтобы к вес-
не составить програм-
му озеленения городов
и высаживать молодые
деревья взамен погиб-
ших, - заявил губерна-
тор.

pi
xa

ba
y.

co
m

С
ер

ге
й 

БА
Л

АН
О

В 

■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Холод жуткий, отопления нетНаломали дровНаломали дров
Милана СОКОЛ

Пациентов ковидного 
госпиталя в Приморье 
шокировали условиями 
пребывания.

 На карте коронавирусного Приморья 
появилась новая «горячая», а на самом 
деле очень холодная точка. Речь про 
Дальнегорск. В социальных сетях по-
явились видеозаписи из стен местно-
го ковидного госпиталя, открывшегося 
буквально несколько дней назад на ба-
зе городской больницы. По словам па-
циентов, в палатах очень холодно, так 
как нет отопления, нет обогревателей, 
розеток и дверей, а также отсутствует 
теплая вода.

- Меня положили в Дальнегорске в ко-
видный центр. На третьем этаже здесь 
страшно холодно, батареи не работают, 
розеток в палатах нет, дверей нет, даже 
в туалете. Кутаемся во все, что есть. 
Воды теплой нет. Поэтому, если кого 
будут госпитализировать, сразу берите 
с собой теплые вещи и одеяла, влажные 
салфетки. А лучше не болейте. Сейчас 
в помещении плюс 15, ночью будет плюс 
10, - поделилась пациентка, записав под-
робное видео.

Редакция попыталась выяснить, куда 
же пропали розетки и почему палаты не 
закрываются, а главное, почему боль-
ным приходится согреваться всем, что 
под руку попадется. До недавнего вре-
мени все пациенты с коронавирусом ле-
чились в инфекционном отделении Даль-
негорской ЦГБ. Но площадей стало не 
хватать, решено было в срочном порядке 
развернуть ковидный госпиталь. По раз-
решению Роспотребнадзора под него пе-
реоборудовали психиатрическое и тера-
певтическое отделения. Судя по кадрам, 
автор видео попала именно в бывшую 
психиатрию, а розеток и дверей здесь 
нет по технике безопасности. В здании 
терапевтического отделения сейчас ве-
дется разводка кислорода. Монтажом 
занимается московская бригада. По за-
вершении работ появится 80 точек раз-
дачи кислорода.

Что касается ото-
пления, то проблема 
действительно суще-
ствует.

- Ковидный госпи-
таль, о котором идет 
речь, был открыт 
в экстренном поряд-
ке на  прошлой не-
деле. Это вынужден-
ная мера, поскольку 
число госпитализиру-
емых пациентов му-
ниципалитета растет, 
в прежнем отделении 
мест не хватало. При 

открытии госпиталя главная задача была - 
сделать кислородную разводку, обеспе-
чить возможности оказания экстренной 
медицинской помощи пациентам. Соот-
ветственно, все остальные процессы по-
ка проходят отладку. В частности, речь 
идет об отоплении. Сейчас в части здания 
оно действительно слабое, его недоста-
точно для обогрева палат. Сантехники 
пытались устранить проблему, однако 
в итоге было принято решение менять 
батареи и стояки. Рабочая группа уже 
есть, на этой неделе начнется монтаж 
новой системы отопления. Пока в па-
латах устанавливаются электрические 
обогреватели, - прокомментировали «КП»-
Владивосток» в краевом министерстве 
здравоохранения.

Возмутило пациентов и в целом убран-
ство палат, а на тоненьких матрасах и сет-
ках, по их словам, спать невозможно.

- Решается вопрос с обеспечением 
койко-мест постельными принадлежно-
стями. Существующий резервный фонд 
медорганизации не был рассчитан на то 
количество пациентов, которое сейчас 
есть. В настоящее время фонд в экс-
тренном порядке пополняется, - заверили 
в минздраве.

Вместо дверей вскоре должны по-
явиться специальные завесы, они уже 
закуплены и будут монтироваться на это 
неделе. По словам специалистов, в от-
делении интенсивной терапии согласно 
санитарным нормам двери должны быть 
сняты, для оказания экстренной помощи 
при необходимости.

Также в минздраве подчеркнули, что 
дальнегорская больница построена около 
70 лет назад и нуждается в серьезной 
реставрации. Капитальный ремонт все-
го здания запланирован на следующий 
год, подготовлена проектно-сметная до-
кументация.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На подмогу приморским коллегам в новый ковидный госпиталь приехали спе-
циалисты из Забайкальского края. Консультативно-организационную помощь 
окажут два анестезиолога-реаниматолога, пульмонолог и инфекционист. Также 
в работе с больными помогут три медсестры из Читинской государственной 
медицинской академии. Они разворачивают моностационар для пациентов, 
у которых коронавирус протекает в тяжелой форме.

- Ситуация в городе Дальнегорске складывается немного хуже по заболе-
ваемости COVID-19, чем в нашем регионе. Поэтому, по поручению министра 
здравоохранения России Михаила Мурашко, мы выехали бригадой медицинских 
работников на помощь в Приморье, - отм етил главный внештатный пульмо-
нолог Забайкалья Сергей Лукьянов, который также уехал в Дальнегорск.

ЦИФРЫ

(ЗАРАЗИЛИСЬ   23 791 (+240))

(ВЫЗДОРОВЕЛИ  16 598  (+149)) 

(УМЕРЛИ        267       (+5))
На 7 декабря в Приморском крае 

всего за сутки

Больные уверяют, что температура
в палатах ночью падает до 10 градусов.
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Последствия удара стихии для зеленых зон 
Владивостока называют катастрофическими.
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Сергей БАЛАНОВр

Известная в Приморье 
фотомодель открыла 
сезон и «поймала» 
корюшку без удочки.

На этот раз - зимняя рыбалка. 
На снимках она погружается в ледя-
ную воду, пока рядом рыбачат местные 
жители, и тоже ловит корюшку, но 
не на удочку, как утверждает модель, 
а другим способом.

- Пока рыбаки пытались ловить рыб-
ку на удочки, я за их спиной делала 
это руками и зубами. Первая рыбка 
попалась навага, а вторая, видимо ко-
рюшка, или зубарь, или зубатка. Точ-
но не знаю, короче, я в реальности 
почувствовала от рыбы запах свежих 
огурцов, - написала Анастасия в сво-
ем блоге.

Секретами фотосессии, а также сво-
ими мыслями о пользе моржевания, 
русалка поделилась с корреспонден-
том «КП».

«ОСВЕЖИТЬСЯ В ЛЕДЯНОМ 
ДЖАКУЗИ»

- Съемка была сегодня, такая весе-
лая, я до сих пор смеюсь. Мы с фото-
графом Таней Ходовой поехали на Де-
Фриз искать лед. Я хотела освежиться 
в ледяном джакузи и сделать несколько 
кадров на память. Немного прошли 
вдоль берега, увидели рыбаков и лунку 
как раз размером с ванну.

Я думаю, что эта огромная лунка-
след чьего-то провала. Ведь лед очень 
тонкий, хрупкий. Но глядя на парней, 
которые рядом рыбачили, поняли - 
опасности провалиться под лед нет. 
Мы спросили: «Какая там глубина?»

Они ответили, что сантиметров 50 
примерно. Ну, мы с Таней решили там 
и остаться. Похоже, это место «ждало» 
нас, - рассказывает Анастасия Сло-
бодчикова.

МЕДАЛЬ ЗА НАВАГУ
Зимняя рыбалка на льду Японско-

го моря - традиционное и любимое 
многими старожилами развлечение. 
И очень опасное. Каждый год с начала 
сезона в МЧС поступает множество 
вызовов - то трещина во льду и люди 
не могут вернуться на берег, то и вовсе 
льдину с рыбаками унесло в открытое 

море. И это еще хорошо, когда удается
вовремя позвонить спасателям.

Беспечность рыбаков часто зашка-
ливает, и они выезжают на неокреп-
ший еще лед на автомобилях, что
прямо запрещено. Но не пугают ко-
пеечные штрафы, и не пугает почему-
то множество наглядных примеров,
к чему это может привести. Так, в про-
шлом году на Русском острове сразу 
несколько десятков машин, в том чис-
ле недешевых внедорожников, ушли
одновременно под воду в бухте Воево-
да, когда недалеко от берега разошелся
лед. Но это было событие из ряда вон,
чаще машины уходят по одной, где-
нибудь на глубине, нередко забирая
с собой жизни.

В этом году, хоть лед еще недоста-
точно крепок, сезон зимней рыбалки
стартовал, и уже были первые жертвы.
Но там, где лед покрепче, рыбаков уже
много. В том числе и на Де-Фризе, так 
что у экстремальной фотосессии было
немало зрителей.

- Рыбаки были немного удивлены
нашему плану. Пока Таня меня фото-
графировала, парни тактично отвер-
нулись, чтобы не мешать процессу,
и занялись своим делом. Вероятно,
со стороны это выглядело примерно
так: «обычное дело для Владивостока:
русалка и рыбаки». Никто ничему не
удивлен, - продолжает Анастасия.

Но как ей удалось поймать навагу 
и корюшку без удочки? Нам Анаста-
сия признается: рыбаки оказались
весьма отзывчивы, дали девушкам
несколько рыбешек для съемки.

- Мы потом вернули, - уверяет ру-
салка. - Кстати, я была удивлена тому,
что рыбка реально свежими огурцами
пахнет.

«В МОРЖЕВАНИИ ВИЖУ
СПАСЕНИЕ ОТ ИНФЕКЦИЙ»

Поклонники Анастасии знают - хо-
лодной воды она не боится. И раз на-
ступила зима - жди от нее фото и ви-
део, от которых мурашки по коже.
Ныряет она круглый год, в костюме
русалки и без, с недавних пор и сама
устраивает фотосессии. Но моржева-
ние для Анастасии не только красивые
кадры.

- В первую очередь, я моржую с це-
лью укрепления иммунитета. Как ме-
дик понимаю влияние моржевания
на организм. А вернее, знаю механиз-
мы. Если коротко: когда организм по-
падает в стрессовую среду, а в данном
случае это холод, включается центр
терморегуляции, повышается темпе-
ратура, что влечет за собой выработку 
иммуноглобулинов, которые в свою
очередь уничтожают вирусы и бакте-
рии в организме.

А в настоящее время важно зани-
маться здоровьем. Сами понимаете,
какая ситуация в мире и нашей стране
с этим COVID-19. Моржевание - про-
филактика различных инфекций! Кро-
ме того, я верю в то, что холод сохраня-
ет молодость, - признается Анастасия.

И еще одно признание: оказывается,
русалка так часто погружается в ледя-
ную воду, потому что… боится ее!

- Борюсь со страхом перед холодом.

Да, да, это так. Я мерзлячка. Но мор-
жевание действительно помогает побо-
роть страх. Кстати, когда начала этим
заниматься, стала чувствовать себя еще
счастливее. Ведь раньше я ненавидела
зиму. А сейчас люблю! В прошлом се-
зоне не хотела, чтобы она заканчива-
лась, а в этом - ждала с нетерпением.

И, конечно же, моржевание помогает
в плане съемок. Так как я подводная
модель, а хорошие подводные кадры
в Приморье возможны только в холод-
ной воде (теплая слишком мутная), мне
необходима способность длительное
время пребывать в холодной воде, -
говорит Анастасия Слободчикова.

Он редакции добавим: мы ни в ко-
ем случае не призываем никого зани-
маться моржеванием. Ведь все зависит
от индивидуальных особенностей ор-
ганизма. Но призываем полюбоваться
на фотографию Анастасии с настоя-
щим владивостокским колоритом.

■ КАК ПОГОДКА?    

Кристина ГРИНр

Синоптики уточнили прогноз по циклону, 
взявшему курс на Приморье.

 На минувшей неделе синоптики предупредили об ухудшении
погоды в Приморье в период с 11 по 12 декабря. Тревожный
прогноз был напрямую связан с активным атмосферным фрон-
том, который должен пройти через регион. Циклон как раз и мо-
жет стать причиной снегопада на большей части края. Однако
долгосрочные прогнозы не так точны, как хотелось бы. Часто
информацию обновляют с приближением указанной даты. Что
произошло и в этот раз. Теперь специалисты не так категоричны.

- Атмосферный фронт пройдет в пятницу, 11 декабря, но
значительных снегопадов не вызовет, лишь местами пройдет
небольшой снег. За фронтом вторгнется холодный антициклон
и в последующие сутки, в субботу, 12 декабря, обойдется без
осадков, но похолодает,  - сообщает Марина Парфенова,

глава портала «Примпогода». - В воскресенье, 13 декабря,
на погоду Приморья может оказать влияние циклон, который 
с Желтого моря выйдет на Японское и, углубляясь, станет сме-
щаться над его акваторией. Степень влияния циклона на погоду 
в Приморском крае будет зависеть от его траектории.

Как оказалось, теперь есть две версии развития событий 
в связи с прохождением циклона. Если атмосферный фронт 
приблизится к побережью Приморья, то снегопада не избежать 
на всей территории края. Притом югу тогда грозят сильные 
осадки. В случае же если траектория вихря пройдет над цен-
тральной частью моря, вдалеке от нашего края, то снега почти 
не будет. Разве что небольшие осадки, и тоже на юге.

Вместе с тем  синоптики обращают внимание - независимо 
от того, будет снег или нет, циклон точно станет причиной 
усиления ветра и значительного похолодания в Приморье. 
Специалисты будут следить за поведением активного фронта, 
поэтому есть вероятность, что и этот прогноз может вскоре 
измениться.

Обожглись на ледяном дожде – дуем на снежок 
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Приморская русалка Приморская русалка 
в «ледяном джакузи» в «ледяном джакузи» 

Анастасия узнала, что корюшка пахнет огурцом.

рррррррррррррррррррррррр

По данным специалистов, есть две 
версии развития событий, по одной из

них – региону снова придется несладко.

С

Продолжение.
Начало читайте на стр. 4 �
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Имущество полковника 
спецслужб оценили 
и распродали в пользу 
государства 
на 6,3 млрд рублей.

НА ЗАРПЛАТУ НЕ КУПИШЬ
СмС отришь на некоторых на-

шишиш х х чиновников, силовиков - де-
лоол выв е, скромные, все о пользе
РРоРоР дины думают. А как придут 
к к к нним следователи да 
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Очерее едноой й повод раскс рыть рты.
Стало о изии вестно, что семью пол-

ковника спецслужб Кирилла Чер-
калина, который был задержан 
в апреле прошлого года по по-
дозрению в получении взяток и 
мошенничестве, лишили почти 
всего имущества. Суд согласил-
ся с доводами Генпрокуратуры,
просившей арестовать и обратить
в бюджет государства материаль-
ные ценности семьи Черкалина.ные ценности семьи Черкалина

Список оказался весомым:
✓ пять московских квартир;
✓ два загородных дома;
✓ шесть участков общей пло-

щадью 7116 кв. метров в Барвихе;
✓ 14 нежилых помещений;
✓ два автомобиля «Порше»;
✓ 810 млн рублей;
✓ 72,75 млн долларов;
✓ 8,5 млн евро...
Все это было обнаружено в слу-

жебном кабинете и квартирах 
Черкалина и его отца. И все это
теперь продано судебными при-
ставами на электронных торгах.

По некоторым данным, выручить 
удалось более 6,3 млрд рублей!

- Фигурант дела не смог бы при-
обрести столько на свою зарпла-
ту. Да и вся его семья не смогла 
бы. Об этом говорят сведения о 
доходах полковника: официально 
он и его семья с 2005 по 2019 год
заработали не более 55 млн ру-
блей, - отметили в Генпрокура-
туре.

ЗОЛОТЫЕ ЗАПОНКИ
По данным следствия, полков-

ник занимался махинациями сник занимался махинациями с
коммерческими банками. Задер-
жанный около 10 лет курировал
проверки банков и других финан-
совых структур.

Часть незаконно полученных 
денег полковник вкладывал в
недвижимость. Но среди изъ-
ятого оказалось немало и дви-
жимых ценностей. Среди них:
40 швейцарских часов, ювелир-
ные украшения, сумочки извест-
ных брендов. Их прокурор также
предложил обратить в доход го-
сударства, поскольку общая сто-
имость этой ювелирки и галанте-
реи перевалила за 50 млн рублей.

Сам Черкалин согласился вер-
нуть государству все, попросив
оставить лишь золотые запонки,
которые ему подарили. Сам он
под арестом, знакомится с делом,
которое следствие окончило еще
весной 2020 года.

Но все же Черкалин не смог по-
бить рекорд взяток другого пол-
ковника - Захарченко, который
монетизировал свою должность
в полиции на 9,5 млрд рублей.

          Все, что нажито нечестным трудом:          Все, что нажито нечестным трудом:

Два «Порше», 40 швейцарских часов, Два «Порше», 40 швейцарских часов, 
особняки, квартиры, сумочки...особняки, квартиры, сумочки...

НАША СПРАВКА

Купить добро взяточников
Извещения о публичных торгах публикуются на сайте 

Федеральной службы судебных приставов России fssp.
gov.ru/torgi/. Все данные там открытые. Но узнать, что
именно эта машина или квартира, выставленная на торги, 
принадлежала конкретному губернатору-взяточнику или 
министру-мошеннику, нельзя. Эту информацию сможет 
узнать только покупатель, который оплатит лот.

Реестр торгов на право реализации имущества долж-
ников (и осужденных казнокрадов) можно найти также на 
официальном сайте torgi.gov.ru.

2016 ГОД. РЕКОРДСМЕН НА 9,5 «ЯРДА»
У полковника полиции Дмитрия Захарченко и его род-

ственников изъято 9,5 млрд рублей. В машине полковника 
нашли 600 тыс. евро и 20 тыс. долларов, а в квартирах 
сводной сестры и его родителей - 360 млн рублей, 1,5 млн 
евро, 124 млн долларов и полукилограммовый слиток золота. 
Все ценности возвращены государству. Захарченко получил Все ценности возвращены государству Захарченко получил
15,5 года в колонии.

2015 ГОД. ГУБЕРНАТОР - ДОРОГАЯ РУЧКА
У губернатора Сахалина Александра Хорошавина, за-

держанного за взятку при заключении госконтракта на стро-
ительство Южно-Сахалинской ТЭЦ, нашли более миллиарда 
рублей и 800 дорогих украшений (в том числе авторучку 
стоимостью 1,5 млн рублей). Суд изъял у семьи Хорошави-
на имущество на 2,1 млрд рублей. Он осужден на 13 лет 
лишения свободы.

60 КИЛО ЮВЕЛИРКИ
Глава Республики Коми Вячеслав Гайзер был обвинен 

во взятках и мошенничестве, у него изъяли 60 кг ювелирных 
украшений и коллекцию из 150 часов стоимостью от $30 000 
до $1 млн. Суд приговорил Гайзера к 11 годам колонии и 
штрафу в 160 млн рублей.

2017 ГОД.  МОНЕТЫ ЭКС-МИНИСТРА 
ПО 6 МЛН

Суд арестовал за вымогательство взятки экс-министра 
экономики Алексея Улюкаева. У него нашли 15 объектов 
недвижимости, 564 млн рублей, золотые монеты стоимостью 
до 6 млн. В банках арестовали счета Улюкаева на 1 млн 
долларов и 280 млн рублей. Суд приговорил Улюкаева к 
8 годам колонии.

2019 ГОД. ОФШОРЫ И НЕДВИЖИМОСТЬ
✓ У экс-главы Серпуховского района Александра Шесту-

на, его родных и подставных лиц изъяты активы на 10 млрд 
рублей. Среди них 760 объектов недвижимости, 22 автомо-
биля. Приговор обвиняемому должны огласить 21 декабря.

✓ За мошенничество и создание преступного сообщества
арестован экс-министр Открытого правительства Михаил 
Абызов. Генпрокуратура предъявила ему иск на 32,5 млрд 
рублей, которые он в том числе получил с продажи компании 
«СИБЭКО». Вся сумма изъята в пользу государства.

■ ПОИСК

Вычислять нетрудовые
доходы будут роботы

Генпрокуратура обещает: казнокрадов начнут искать удаленным спосо-
бом. Генпрокурор поставил задачу «автоматизировать систему контроля за
соответствием доходов чиновников их расходам». И помогут в этом спец-
программы и алгоритмы. Они будут сравнивать доходы и расходы семей
чиновников. Автоматизируют и проверки добросовестности участников
госзакупок. Система позволит проверить не только предстоящие аукционы,
но и уже прошедшие.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Дела других 
«миллиардеров»
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На фото вверху - коробка с валютой, изъятая 
у полковника Черкалина. Но у полковника 

Захарченко склад денег оказался еще богаче.

Знаменитая 

в 1,5 млн рублей.
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■ В ТЕМУ

Как торгуют 
бриллиантами 
казнокрадов

Арестованные деньги просто 
перечисляются на счета Гохрана 
Минфина России.

А вот дорогие часы, золото и 
бриллианты сначала перевозят на 
склады того же Гохрана. Затем 
драгоценности могут продать за 
границей или переплавить в слит-
ки.

Квартиры, машины, земельные 
участки проходят независимую 
оценку, после чего поступают на 
электронные торговые площадки 
Росимущества, где проходят аук-
ционы. Так, конфискованный «Бент-
ли Континенталь  GT», который 
прежде возил по Москве семью 
губернатора Сахалина Хороша-
вина, два года назад выставили 
за 4,4 млн рублей, а продали од-
ному из московских бизнесменов
за 5,9 млн. Новый хозяин призна-
вался «КП», что все равно это на 
10% ниже рыночной цены.

Россия
www.kpppppppppppp.ru..
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Эксперты все чаще предлага-
ют не зацикливаться на оценках, 
а подойти к делу прагматично. 
Тем более что влияние человека 
на процессы изменения темпера-
туры ставятся под сомнение (в 
конце концов вся история нашей 
планеты состоит из глобальных 
потеплений и ледниковых пери-
одов). 

Остается заранее подготовить-
ся к предстоящим изменениям 

так, чтобы свести к минимуму 
ущерб от возможных минусов, 
а плюсы использовать по макси-
муму. И в том числе в пользу тех, 
кто от свалившегося на наши 
головы тепла пострадает.

- Есть смысл, например, пе-
рераспределять часть доходов 

от новых экспортных возмож-
ностей для компенсации затрат
сельхозпроизводителям в тех ре-
гионах, где случились какие-то
бедствия, - предлагает Анатолий
Тихонов. - Механизм пока не со-
всем понятен. Но сам вопрос
уже стоит на повестке дня.

Елена ОДИНЦОВА

Как минимум 
сельское хозяйство 
и грузоперевозки 
будут в плюсе.

В России потихоньку тепле-
ет. Можно сколько угодно спо-
рить, придумано ли глобальное
потепление, но, по данным
Росгидромета, среднегодо-
вая температура на террито-
рии страны в 1976 - 2019 годах 
увеличивалась каждые 10 лет
на 0,47 градуса. Это в 2,5 раза 
быстрее, чем в мире в целом -
0,18 градуса за десятилетие.

Но если раньше в основном
говорили о том, что такого рода
перемены - это мрак и ужас, то 
теперь стали появляться и другие 
версии. Например, что России 
всеобщее потепление в чем-то 
даже на руку. В возможных эко-
номических плюсах и минусах от 
изменений климата «КП» раз-
биралась вместе с экспертами.

ПЛЮС ПЕРВЫЙ:

Наш экспорт
еды растет

В сторону шуточки про ба-
наны и кокосы, которые когда-
нибудь вырастут в Норильске. 
Дивиденды от потепления Рос-
сия уже получает.

- Изменение климата вызыва-
ет систематические неурожаи в
странах, которые традиционно 
были экспортерами продоволь-
ствия. Это США, фактически 
вся Европа, Канада. Мы занима-
ем их нишу в поставках продо-
вольствия и заходим на рынки,
которые раньше для нас были 
закрыты, - рассказал корреспон-
денту «КП» директор Центра аг-
робизнеса и продовольственной 
безопасности Российской акаде-
мии народного хозяйства (РАН-
ХиГС) Анатолий Тихонов. - На-
пример, в этом году мы впервые
поставили пшеницу в Алжир.
Это была традиционная вот-
чина французов. Мы не спеша 
увеличиваем свое присутствие 
и на Африканском континенте,
и в Юго-Восточной Азии. В том
числе такой огромный импор-
тер, как Китай, закупает у нас все
больше продовольствия. 

Конечно, возникает логич-
ный вопрос. В других странах 
засухи да неурожаи - а нас что,
климатические бедствия обходят
стороной?

- Мы тоже страдаем. Но 
Россию спасает то, что страна 
у нас большая и очень разно-
образная, - объясняет Анатолий 
Тихонов. - В одной части засуха, 
в другой - рекордный урожай. И 
сейчас рекордные урожаи появ-
ляются там, где их раньше ни-
когда не бывало.

ПЛЮС ВТОРОЙ:

Судоходный 
Северный
морской путь

Путь по морям через россий-
скую Арктику (Северный мор-
ской путь, СМП) позволяет до-
возить грузы из Китая и Японии 
в Европу примерно в два раза 
быстрее, чем через Суэцкий ка-
нал. Дорога с нашего Дальнего 
Востока в европейскую часть 
страны тоже резко сокращает-
ся. От Владивостока до Санкт-
Петербурга через северные мо-
ря - 14 000 километров, а через 
Суэцкий канал - 23 000.

Но большую часть года без ле-
доколов этим путем не пройти, 
что делает такую альтернативу 
дорогой и неудобной.

Однако если еще в 90-е годы 
суда свободно могли пройти
по СМП всего два месяца в
году, то теперь этот период
увеличился до четырех. Был
даже год, когда путь через ар-
ктические воды был свободен
почти пять месяцев.

Пока можно только гадать, 
когда арктические моря со-
всем освободятся ото льда и
сколько на этом заработает
Россия (Египту Суэцкий ка-
нал исправно приносит $5 - 6
млрд в год). Ведь есть и из-
держки: потепление стало
приводить, например, к ле-
дяным штормам в необычное
для них время.

Тем не менее объемы пере-
возок по СМП уже резко вы-
росли. В 2018 году - 20,1 млн
тонн. В 2019-м - 31,5 млн тонн.
Это в разы больше лучших по-
казателей советских времен
(6,4 млн тонн в 1986 году).

К 2035 году согласно Стра-
тегии развития Арктической
зоны по СМП предполагается
перевозить до 130 млн тонн
грузов. Планы выглядят амби-
циозными, но климатические
изменения им способствуют.

Глобальное потепление поможетГлобальное потепление поможет
экономике России?экономике России?

Проблемами грозит ос-
вобождение целых терри-
торий от вечной мерзло-
ты (а это 65% территории
России). Северные нормы
строительства предпола-
гали: у сооружений есть
прочное основание - та
самая мерзлота.

- Придется укреплять
здания в существующих 
в арктических широтах 
городах и поселках или
переселять их жителей в
более безопасные места, -
говорит промышленный
эксперт, кандидат эконо-
мических наук Леонид Ха-
занов. - Понадобится также
обеспечить безопасность
месторождений нефти и
газа, иначе аварии неми-
нуемы.

По данным Арктиче-
ского совета, несущая
способность почвы в веч-
ной мерзлоте в некоторых 
районах России к 2017 году 
снизилась в сравнении с

80-ми годами более чем на 
20 процентов, а к 2025 году 
может потерять около 75 
процентов. Например, на 
Ямале это привело к про-
садкам на отдельных участ-
ках дорог.

В перспективе часть тер-
риторий могут оказаться 
и вовсе затопленными. И 
со стороны Северного Ле-
довитого океана, ставшего 
менее ледовитым. И из-за 
подтаивания самой суши.

Не все просто и с сель-
ским хозяйством.

- В целом для страны от
климатических измене-
ний больше плюсов, но 
определенные регионы в 
минусе, - обращает внима-
ние Анатолий Тихонов. - 
Оренбургскую, Самарскую 
области, Алтайский край 
колбасит: то заливает, то 
засуха. Это там непривыч-
но и влияет на доходность 
сельхозпроизводства в этих 
регионах и доходы людей.

МИНУСЫ:

Верните вечную мерзлоту

■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Так выиграем или проиграем?

Прогнозы и аналитика 
от ведущих экспертов - в разделе 
«Экономика» на сайте
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КОНКРЕТНОГДЕ В СТРАНЕ 
ТЕПЛЕЕТ 
БЫСТРЕЕ 
ВСЕГО

Рекордсмены - 
полуостров Таймыр 
и побережье Восточно- 
Сибирского моря, 
которое омывает Якутию 
и Чукотку,  
там среднегодовые 
температуры растут 
на 0,8 - 1,2 градуса
за десятилетие.

Зима активнее всего теряет свою 
суровость на северо-западе европейской 
части России, а лето особенно заметно 
становится жарче в южных регионах 
европейской части (в частности, 
в Краснодарском и Ставропольском 
краях - на 0,74 градуса за десятилетие).

Есть у нас и регионы, которые никакое 
глобальное потепление не берет. 
Медленнее всего, то есть практически 
никак, климат меняется на юге 
Западной Сибири (Новосибирск, Томск, 
Барнаул, Кемерово). 
По этому поводу уже есть шутка: 
мол, сибирские морозы 
так и останутся 
достоянием России.

«Шантарские острова. Географическая 
энциклопедия» - так называется книга, 
выпущенная по итогам одной из экспе-
диций «Комсомольской правды».

Одно из красивейших мест России, архипелаг 
в Охотском море на Дальнем Востоке. Дикие, 
труднодоступные места небывалой красоты, 
косатки, киты, медведи - вот такие они, Шан-
тары. Настоящая окраина земли, где ничто не 
напоминает о цивилизации. Зато напоминает 
о сюжетах,прочитанных в книгах о пиратах.

Приобретайте на shop.kp.ru
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сомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 АО «ИД «Комс

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:
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Михаил СМАГИН

Партия «Справедливая Россия» 
предложила в качестве 
поддержки семей на период 
эпидемии выплатить по 10 
тысяч рублей на каждого 
несовершеннолетнего 
ребенка. 

Председатель партии
«Справедливая Россия»,
руководитель фракции
«СР» в Госдуме Сергей
Миронов обратился к 
парламентам регионов
с просьбой поддержать
единовременную выпла-
ту в 10 тысяч рублей на 
детей от 16 до 18 лет. Ра-
нее такую выплату в каче-
стве дополнительной ме-
ры поддержки на время 
пандемии коронавируса 
дважды получали семьи 
с детьми до 16 лет.

Справедливороссы же 
предлагают с помощью 
дополнительной меры поддержки
обеспечить равенство в социальном
обеспечении семей с детьми, отмеча-
ется в пояснительной записке к за-
конопроекту. Выплата будет касаться

детей, которым исполнилось 16 лет
до 11 мая 2020 года и которым не ис-
полнилось 18 лет до 1 августа 2020-го.
Один из родителей сможет обратить-
ся за ней до 1 ноября 2020 года.

Выплату предлагается провести
за счет бюджетов регионов. Также
эти деньги не будут учитываться в
доходах семей, если они будут об-

ращаться за иными мерами со-
циальной поддержки.

Почему так важна эта
инициатива,  объяснил
депутат Законодательно-
го собрания Приморского
края Алексей Козицкий:

- Мы знаем, что в 16 лет
подросток уже может под-

рабатывать, помогать семье,
но согласно федеральному 
законодательству он еще ре-
бенок, и на его содержание
требуются немалые средства.
Этот возраст очень важно не
оставить без внимания, про-
исходит становление лично-
сти, определение с будущей
профессией, много важных 

событий – экзамены, выпускной,
переезд на место учебы - вместе с
детьми растут и расходы.

По информации от руководите-
ля Приморского отделения партии

«Справедливая Россия», соответству-
ющий проект был внесен на рассмо-
трение в Законодательное собрание
Приморского края. Инициатива была
встречена положительно, но не на-
брала большинства голосов.

Но это не единственная инициати-
ва партии по поддержке семей с деть-
ми. Так, лидеры партии предлагают
увеличить уровень среднедушевого
дохода семьи, при котором у людей 
возникает право на получение ежеме-
сячных пособий на детей до трех лет.

Чтобы получить пособие на ребен-
ка, среднедушевой доход каждого
члена семьи должен быть не более
двух размеров прожиточного ми-
нимума, установленного в регионе.

Авторы законопроекта предлагают
увеличить эту планку и выдавать по-
собие, если среднедушевой доход со-
ставляет три величины прожиточного
минимума. Такой подход позволит
увеличить количество семей, полу-
чающих пособие на детей, а значит,
в семьях будет появляться больше
детей, что положительно скажется на
демографической ситуации в стране.

Региональная жизнь

ОФИЦИАЛЬНО 

Общественная приемная депутат ЗС
ПК Козицкого А.А. работает по адресу: 
Владивосток, Партизанский пр.,  42.

Алексей КОЗИЦКИЙ: 

Важно не оставить без внимания Важно не оставить без внимания 
ни одну семью с детьмини одну семью с детьми

zs
pk

.g
ov

.ru

По мнению законодателей, меры поддержки должны обеспечивать
равенство в социальном обеспечении семей с детьми.
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Председатель 
Совета 

регионального 
отделения партии
«Справедливая 

Россия» Алексей
Анатольевич
Козицкий. 

« »

1. С 18 ноября по 13 декабря в ежедневных и еженедельных выпусках «Комсомольской 
правды» - Владивосток» мы будем публиковать изображение символа Нового Года – 
мандарина!

2. Вы должны собрать не менее 12 мандаринов и отправить или принести их в конверте 
в редакцию по адресу: 690091, г. Владивосток, ул. Лазо, 8 (5-й этаж)

3. Мы принимаем письма до 13 декабря включительно (по почтовому штемпелю).

4. Имена победителей мы опубликуем 17 декабря в еженедельном выпуске «КП».

5. Призы победителям мы вручим 24 декабря.

6. Три участника, приславшие больше всего мандаринов, 
вырезанных из газеты, получат праздничный набор 
от Комсомолки.

Следующие 7 участников (по количеству 
собранных изображений) получат 
по 1 кг мандаринов.

Дорогие читатели,  «КП - Владивосток» 
объявляет конкурс!  Условия:

■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Снежные ванны и «любовные письма»
Кристина ГРИНр

Уроки 
обольщения от 
дальневосточного 
леопарда 
в Приморье 
попали в объектив 
фотоловушки.

Жизнь диких животных
всегда привлекала внимание
человека. Приоткрыть окно в
природу не простое дело, но
у человека есть отличный и
эффективный способ - фото-
ловушки, способные зафик-
сировать уникальные кадры.

На этот раз в центре вни-
мания приморский националь-
ный парк «Земля леопарда».
Установленной там фотоло-
вушке удалось запечатлеть
трогательный эпизод взаи-
модействия двух дальнево-
сточных леопардов. Правда,
чтобы понять, что за снежные
ванны и «любовные» письма,
нужны разъяснения. 

На видео сначала появляет-
ся самец Leo 104M, который
начинает валяться в сугробе. 
Так он оставляет запаховую
метку для молодой самки Leo
181F, живущей по соседству.
Такое поведение говорит о
том, что самец – уверенный
хозяин на этой территории
и здоровый зверь, готовый

привлечь вторую половинку.
Прием оказался дей-

ственным, ведь его уроки
соблазнения в итоге смогли
заслужить внимание дамы.
Через несколько дней к той
же фотоловушке пришла и
самка 181F, которую привлек
запах избранника. Она подо-
шла ровно на то же место,
где хищник принимал снеж-
ные ванны, и даже кажется,
что леопардесса широко
улыбнулась.

- На самом деле такой
«улыбкой»  леопарды обнажа-
ют особый орган обоняния,

позволяющий им улавливать 
запахи других особей, - от-
мечают специалисты наци-
онального парка «Земля ле-
опарда». - Такое поведение 
имеет научное название – 
флемен.

Особенности общения 
леопардов еще до конца не 
изучены, так что такие видео 
помогают ученым накапли-
вать информацию о краснок-
нижном хищнике.

Отметим, что видео было 
получено во время съемок 
документального фильма ка-
нала EBS Республики Корея.

Трюк леопарда удался – скоро
сюда придет и самка.

Смотрите видео 
на сайте dv.kp.ru. 
Для этого наведите 
камеру телефона 
на QR-код. 
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Олег БЕЛОВ

История самого «теплого» предприятия 
во Владивостоке начинается с появления 
первой в городе электростанции - ВГЭС №1.

Структурному подразделению «Приморские те-
пловые сети» (АО «ДГК», входит в группу компаний 
РусГидро) 25 декабря 2020 года исполнится 55 лет! 
Однако история энергопредприятия началась гораздо 
раньше - в феврале 1912 года, когда в эксплуатацию 
была введена Владивостокская городская электриче-
ская станция №1 (ныне - Владивостокская ТЭЦ-1), 
что стало отправной точной для развития энергоси-
стемы Приморского края.

В послевоенный период Владивостокскую ТЭЦ-
1, которая до этого вырабатывала исключительно 
электричество, наделили дополнительной функци-
ей - выработкой тепловой энергии. 

В 1958 году начался монтаж первых теплотрасс
от ВТЭЦ-1. Коммуникации были проложены по ули-
цам Комарова, Алеутской и Семеновской. Первыми
потребителями новой услуги стали кондитерская
фабрика, мясокомбинат, завод пивобезалкогольных 
напитков и другие объекты. А 25 декабря 1965 года
приказом Министерства энергетики и электрифика-
ции СССР № 31 на базе теплофикационного участка
ВГЭС № 1 было создано предприятие тепловых сетей
«Дальэнерго».

За 55 лет «Приморские тепловые сети» стали на-
стоящей кузницей кадров для предприятий энерге-
тической отрасли Приморья, демонстрируя бережное
отношение к традициям и истории отрасли и при
этом внедряя передовые технологии в работе. Так,
например, Владивостокская ТЭЦ-1 и объединенная
котельная «Северная» стали первыми крупными энер-
гообъектами во Владивостоке, которые начали рабо-
тать на современном и экологичном топливе - газе.

«Приморские тепловые сети»
- одно из ведущих 
энергопредприятий края 

На станции мощностью 1350 кВт работали 
два водотрубных паровых котла системы
«Бобкок и Вилькокс»: поверх ность нагрева 301 
квадратный метр, паропроизводительность
4500 кг/час, давление 12,5 атмосферы
и температура перегрева 350°С. Были 
установлены также два турбогенератора
трехфазного тока, активного действия
в камерах высокого и низкого давления,
каждый с двумя рабочими колесами (система 
«Всеобщей компании электричества - Куртис»). 
Мощность одного турбо генератора 675 кВт при
COS φ=0,9 и 750 кВ-А при 50 периодах в секунду,
3000 об/мин и напряжением 2200 В. Турбины 
конденсационные с перегревом пара 300°С
и давлением 12 атмосфер. Без конденсации
пара турбина разви вает мощность 600 кВт. 

Мощность станции
определилась в 1350
киловатт. 

Договор на строительство станции постановлено
заклю чить с «Всеобщей компанией электричества». 

Стоимость электрической станции и сети 
определилась в 564 000 рублей. Средства
эти составляли займы: у Русско-Сибирского
торгового банка - 140 700 рублей; у «Всеобщей 
компании электричества» - 343 364,35 рубля;
из городских теку щих средств - 80 000 рублей.

Для руководства строи-
тельством и эксплуатаци-
ей электрической станции 
и электросети городской
управой на должность за-
ведующего электростанци-
ей был назначен И.К. Бер-
денников.

Для преобразования вырабатываемого станци-
ей переменного тока в ток постоянный установ-
лен конвертор мощно стью в 300 кВт на напряже-
ние 500 В. Уголь станция получала с Сучанского 
рудника.

рррр ррр ррррррррр

ХРОНОМЕТР:
• 17 октября 1910 года за № 200/7461 техническо-
строительная комиссия доложила городской думе о рассмо-
трении проекта городской электрической станции, разрабо-
танного по ее поручению инженером С.К. Токаржевским. 
• 16 февраля 1911 года за № 34/1063 проект станции, 
разработанный С. К. Токаржевским, рассмотрен и одобрен
экспертами и специалистами: инженером-механиком И. В.
Столяровым, инженером-электриком Г.Э. Штейнбергом
и инспектором телефонной сети Коваленко.
• В ноябре 1911 года началась установка трубы для стан-
ции из 30 клепаных железных колец. Для этого были установ-
лены специальные мачты с укрепленными на них блоками.
• В конце года были проведены испытания котлов в при-
сутствии комиссии техническо-строительного отдела управы,
котлы выдержали давление 18 атмосфер.
• В январе-феврале 1912 года проводились испыта-
ния и опробования оборудования электрической станции
и электри ческой сети, которые были закончены к 18 фев-
раля. 
• Станция была пущена в постоянную эксплуатацию с га-
рантийным сроком один год, о чем городское управление
официально известило «Всеобщую компанию электриче-
ства» письмом от 18 февраля 1912 года за № 219.
• В 1936 году станция была переименована во Влади-у
востокскую государственную районную электростанцию
(ВГРЭС № 1).
• В 1958 году на станции был создан теплофикационныйу
участок.
•  В 1960 году станция была переведена в режим работы у
теплоэлектроцентрали и переименована во Владивосток-
скую ТЭЦ-1. 
• В 1965 году на базе теплофикационного участка станцииу
было создано предприятие Тепловых сетей «Дальэнерго».
• В 1972 году Владивостокская ТЭЦ-1 вошла в состав у
предприятия.

Фото 
предоставлено АО «ДГК».

1) ВГЭС № 1 в 1932 году. 2) Кладка дымохода котла на ВГЭС. 3) Кладка котла Фитцнер и Гемпер, 1927 год. 4) Установка трубы на ВГЭС.

1 2 3 4
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На основе материалов книги В.Ф. Козлова «90 лет Владивостокской ТЭЦ-1» 2002 г., журнала «100 лет Владивостокской ТЭЦ-1», редактор - Н.П. Булгаков, 2012 г., журнала «Приморские тепловые 
сети: 50 лет Ваш дом теплом согрет», 2015 г., праздничного фотоальбома «Приморские тепловые сети: 55 лет согреваем Приморье», 2020 г., материалов пресс-службы Приморских тепловые сетей.

От кого нам достались 
в наследство тепловые сети, 
которые приносят в дома 
приморцев тепло, свет и уют.

В юбилейный год Приморских те-
пловых сетей энергетики вспомина-
ют о тех, кто стоял у истоков тепло-
энергетики края. Энергопредприятие
гордится своими трудовыми династи-
ями. Истории, когда дети продолжа-
ли трудовой путь своих родителей, не 
редкость. Сегодня в ПТС хранятся 
данные о нескольких поколениях де-
сятка семей, посвятивших свою жизнь 
энергетике. 

ДИНАСТИЯ КОХАНОВСКИХ
Родоначальник династии, общий 

стаж которой 300 лет, - Франц Лав-
рентьевич Кохановский. Он начал 
работать на Владивостокской ТЭЦ-1 
помощником машиниста с момента 
пуска станции в 1912 году. В 1925 году 
одним из первых в стране он был удо-
стоен звания «Герой труда». Номер его 
Знака трудовой славы - второй. 

Франц Кохановский родился в 1878 
году в семье рабочего в городе Лодзь 
(Польша). В 12 лет он окончил сельскую 
школу и поступил в слесарную мастер-
скую. Пройдя тяжелый путь простого 
рабочего, к 1905 году он оказывается во 
Владивостоке, где работает на сборке 
паровозов, затем монтером в торговом 
доме «Кунст и Альберс». И вот Франц 
Кохановский уже на строительстве 
первой Владивостокской электростан-
ции общего пользования № 1 (ныне 
ВТЭЦ-1), а в 1912 году, после ее ввода
в эксплуатацию, он уже помощник ма-
шиниста на электростанции, позже -зз
старший машинист. 

Первая мировая война, 
а затем революция на вре-
мя разлучили Коханов-
ского с энергетикой, 
однако, пройдя мно-
гие испытания, Франц 
Лаврентьевич всё же 
вернулся на родную 
электростанцию, где 
и проработал до самого 
последнего дня. Умер Ф. 
Л. Кохановский в 1927 году. 
На административном здании 
Владивостокской ТЭЦ-1 установле
мемориальная доска в честь Фран
Лаврентьевича Кохановского.

После смерти мужа в 1927 го
на ВТЭЦ-1 рассыльной пришла р
ботать его жена Маргарита Михайлов
и старший сын Борис, который про-
должил дело отца в турбинном цехе 
сначала слесарем, потом мастером, 
заместителем начальника цеха и на-
чальником турбинного цеха. Сегодня
в энергетике Владивостока трудит

четвертое поколение династии Ко-
хановских. Наталья Иннокентьевна
Лобанова и  Эльвира Вениаминовна
Турболыс - правнучки  Франца Лав-
рентьевича.  Наталья - инженер первой
категории Дальэнергосбыта,  Эльвира -
инспектор отдела кадров.  На самой
станции слесарем по ремонту котло-
турбинного оборудования долгие годы
работал Вениамин Кохановский. Он
продолжил семейную традицию, ведь
его отец Виктор Францевич отработал
на станции 37 лет, дядя Борис Фран-
цевич - 40 лет. 

О своем выборе профессии рекор-
дсмен вспоминает так:

- У меня было два пути: пойти в ры-
баки или энергетики. Дядя мой был
рыбаком, работал на рефрижерато-
рах в «Востокрыбхолодфлоте», а отец
трудился здесь, на ВГЭС- 1. Дядя был
далеко, под Чукоткой в Бристольском
заливе, и туда надо было добираться
на попутном транспорте. А станция -
под боком, никуда ехать не надо. Это
и решило тогда мою карьеру.

На предприятие Вениамин Викторо-
вич пришел в 1958 году. Начинал уче-
ником слесаря, постепенно поднялся
по разрядной системе до машиниста
котла четвертого разряда. Энергетика
стала его судьбой на всю жизнь.

О своем выборе Вениамин Викторо-
вич никогда не жалел:

- Мне нравится моя работа, нравит-
ся что-то делать своими руками. От-
ремонтировал оборудование, и душа
спокойна. Взять хотя бы питательные
насосы. Это основное оборудование,
которое обеспечивает водой паровой
котел. Оборудование работает, маши-
нисты котлов и горя не знают.

Династию энергетиков продол-
жила дочь Вениамина Викто-

ровича - Эльвира Вениами-
новна. Общий стаж работы
династии Кохановских 
в энергетике составляет
почти 300 лет.

ДИНАСТИЯ ШАЛАМАЕВ
…
Котельная, ТЦ иль кочегарка -
Ведь как тебя назвать,
тебе же все равно,
Но как нам ни было бы трудно, жарко,
Дарим городу своё с твоим тепло.
…

Из произведения Е.С.Шаламая
 «Поэма о «кочегарке»

Евгений Степанович Ша-
ламай родился 28 декабря
1934 года. Свой трудовой
путь начал моряком, од-
нако после того, как его
судно затонуло, по на-
стоянию жены попро-
щался с морем и на-
чал работать на берегу.
С новой работой помог
отец - основатель энер-
годинастии Степан Вар-
фоломеевич Шаламай,
устроил на электростан-
цию. Судомеханик по образованию,
Евгений Степанович быстро вник 
в работу.

- Помню, в те годы шло глобальное
роительство - формировалась Энер-
централь.
- Сначала его определили в произ-
дственно-технический отдел (ПТО),
е он был конструктором. Его началь-
ца была очень грамотной женщи-
й, отлично разбирающейся в тех-
ке и оборудовании, сразу увидела

нем талант и отправила его работать
один из цехов. После его перевели

должность начальника автопарка.
обще много где успел поработать
нергетике: в трудовой значатся такие
писи, как «слесарь теплофикацион-
го цеха», «инженер-конструктор»,
астер котельного цеха», «старший
стер», «заместитель начальника
тельного цеха», «инженер ПТО».

читаю, что одной из больших его за-
уг является строительство мазутных 
ков на ВТЭЦ-1. Он был куратором
оекта. Всего себя отдавал работе, -
поминает жена энергетика Алевтина
сильевна.

Сегодня от Евгения Степановича 
нам досталось очень большое наслед-
ство - тепловые сети, которые прино-

сят в дома приморцев тепло, свет и уют.

- Вы знаете, он был не просто работ-
ником, он был новатором! В его тру-
довой значится порядка 80 записей
об авторстве рационализации. В 1985
году получил медаль «Ветеран труда, -
рассказывает Алевтина Васильевна.

Выражение «Талантливый человек 
талантлив во всем» - это про него. Су-
пруга бережно хранит книгу его стихов,
где много и о его любимой работе. Сот-

ни стихов напечатаны на машинке
и с любовью оформлены в кни-

гу, а на обороте значится - 
всего десять экземпляров. 

По словам Алевтины 
Васильевны, все изда-
ния быстро разошлись
по родственникам, дру-
зьям и коллегам.

Среди нескольких лите-
ратурных книг выделяется 
интересный экземпляр - 
брошюра, написанная 
и оформленная полностью 
от руки - «Справочник 
по оборудованию тепло-

источников Тепловых сетей «Дальэ-
нерго». И опять эксклюзив - всего пара
экземпляров. Однако сегодня, спустя
много лет, копии все еще актуальной
книги лежат на рабочих столах у мно-
гих специалистов энергопредприятия
«Приморские тепловые сети».

- Он тяжело принял то, что по со-
стоянию здоровья не может больше
работать - угасал на глазах. Помню, как 
расцвел, как загорелся, когда появи-
лась надобность сделать такую книгу.
Он вложил в нее весь свой опыт: все
рассмотрел и просчитал как с эконо-
мической части, так и с механической,
строительной. Описал все имеющее-
ся на тот момент оборудование. Ведь
именно Евгений Степанович был од-
ним из тех, кто стоял у истоков тепло-
энергетики края, прокладывал трубы
в центре города. Мне кажется, что мало
кто на тот момент больше него разби-
рался в энергосистеме, - вспоминает
 Алевтина Васильевна.

Евгений Степанович Шаламай являет-
ся ярким представителем одной из энер-
годинастий в Приморских тепловых се-
тях. Пришел вслед за отцом, Степаном
Варфоломеевичем, позже присоедини-
лись к трудовой династии его родной
брат и племянник. Общий стаж работы
семьи в энергетике - более 110 лет.
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Трудовые династииТрудовые династии
55 лет согреваем

Кохановский Вениамин 
Викторович.

Евгений Степанович
Шаламай.

Франц Кохановкий с женой 
и детьми, 1914 год.
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Перерасчет за горячую воду и отопление
Теплосбыт Приморских тепловых сетей (филиал «Приморская генерация» АО «Дальневосточная генерирующая 

компания») произведет жителям Владивостока  перерасчет за горячую воду и отопление в связи с отсутствием 
коммунальных услуг по причине непогоды во Владивостоке.

Перерасчет будет отражен в квитанциях, которые потребители получат в первых числах декабря. Из оплаты будут 
исключены начисления за услугу ГВС и отопление в результате непредвиденного перерыва теплоснабжения 
домов, в период с 20 по 25 ноября на основании информации, полученной от МУПВ «ВПЭС».

Для уточнения фактических дат отсутствия предоставления услуг теплоснабжения по каждому дому управля-
ющие компании и ТСЖ должны подготовить соответствующие акты и передать специалистам Приморских тепло-
вых сетей. По результатам рассмотрения актов будет произведена корректировка произведенного перерасчета. 

Помимо этого, в квитанции также будет проведено доначисление за раннее начало отопительного пе-
риода, согласно постановлению администрации Владивостока №4295 от 16 октября 2020 года отопительный 
сезон начался с 20 октября. В связи с утверждением в ноябре 2020 года норматива для расчета стоимости услуги 
отопления в октябре в платежном документе будет сделано доначисление за 12 дней (с 20 по 31) октября. 
Сумму за пользование услугой отопления в октябре можно будет также увидеть в графе «Перерасчет».

В случае возникновения вопросов по начислению платы за услуги отопления и горячего водоснабжения, можно 
обратиться по телефону Единой линии 8 800-234-7-777 или по телефонам, указанным в квитанции.

Традиционная
предновогодняя акция
по списанию пени
в 2020 году отменена

В связи со сложившейся эпидемиологической ситуацией в
Российской Федерации в качестве поддержки населения энерго-
компания временно приостановила начисление пени за несвоев-
ременную оплату оказанных коммунальных услуг по отоплению и
горячему водоснабжению. С апреля 2020 года начисление пени
было «заморожено».

Ремонтная кампания
этого года отличилась
своей масштабностью!

На момент начала отопительного сезона все плановые и те-
кущие ремонты на магистральных теплосетях во Владивостоке,
Артеме и Партизанске были завершены, а потребители подклю-
чены к услуге теплоснабжения в полном объеме.

Энергетики Приморских тепловых сетей во Владивостоке в
ходе гидравлических испытаний проверили на прочность ма-
гистральные теплотрассы, по итогам которых было выявлено
и устранено 217 повреждений. В рамках ремонтной кампании
было заменено около 6 километров трубопровода, выполнены
22 плановых перекладки магистральных участков теплотрасс в
разных частях Владивостока, а также восстановлено более 7
километров тепловой изоляции.

- Ремонтная кампания этого года отличается своей масштаб-
ностью и сложностью. Помимо плановой работы, коллектив
выполнял и текущие ремонты различной степени сложности.
В подготовку к зиме трех городов присутствия ДГК – Владиво-
сток, Артем и Партизанск – вложено порядка 350 миллионов
рублей,  - рассказал директор Приморских тепловых сетей
Дмитрий Вишняков.

Дорогие коллеги!
55 лет - это большая дата, большой рубеж! От всей души по-

здравляю каждого из вас с нашим юбилеем!

Благодаря вашему труду и качественной работе жители крупных при-
морских городов получают такие важные услуги теплоснабжения. Мы
с вами уже 55 лет согреваем жителей Приморья, приносим уют в их дома.
Труд энергетиков не легок, но очень значим для всего региона. Несмотря
на возникающие в процессе работы сложности, мы ежедневно укре-
пляем позиции стабильного и надежного энергетического предприятия!

Ваш упорный труд, профессионализм и ответственность делают ра-
боту Приморских тепловых сетей качественной, а поставляемые услуги
горожанам - стабильными!

В эту праздничную дату хотелось бы пожелать каждому из вас счастья, 
удачи, здоровья и благополучия, достатка!

С уважением, директор СП 
«Приморские тепловые сети» 

Д.А.Вишняков

Приморье
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Как растянуть платежи 
на год и не отдавать 
все сразу. 

Стоит не оплатить квитанции па-
ру-тройку раз, и потребителям не
избежать визитов судебных при-
ставов, начислений пени, ограни-
чений выезда за границу и даже
ареста автомобиля. Дальневосточ-
ная генерирующая компания пред-
упреждает, что это только некото-
рые из мер, к которым прибегают
энергетики, чтобы вернуть деньги
за оказанные коммунальные услу-
ги потребителям – юридическим и
физическим лицам Владивостока,
Артема и Партизанска. Долг потре-

бителей перед энергокомпанией 
- более 2 миллиардов рублей. 
Энергетики отмечают, что 
не могут оказывать ус-
луги теплоснабжения 
в долг, так как все 
платежи потребите-
лей идут на ремонт и 
подготовку теплосе-
тей к отопительному 
сезону. 

В свою очередь, спе-
циалисты энергокомпа-
нии понимают, что ситуации, 
по которым потребитель не может 
оплатить счета и погасить долг, 
могут быть разными. Приморская 
генерация (филиал АО «ДГК») 

идет навстречу жителям края и 
при наличии задолженно-

сти и невозможности ее
единовременного пога-

шения предлагает ре-
шить проблему с по-
мощью соглашения
о реструктуризации.

Данное соглашение
позволяет потреби-

телю рассчитаться с
энергокомпанией в те-

чение года: вся задолжен-
ность делится на 12 месяцев.

Но оплачивать текущие квитанции 
за теплоснабжение нужно будет в 
обязательном порядке, в противном 
случае даже одна неоплата является 
поводом для расторжения соглаше-
ния о реструктуризации. После за-
ключения договора и в случае его 
исполнения потребитель будет за-
щищен от начисления пеней энер-
гокомпанией, судебных исков и ви-
зитов приставов; помимо прочего, 
возобновятся все социальные вы-
платы, которые были прекращены 
в связи с образовавшейся задолжен-
ностью.

 Реструктуризация – в помощь потребителю

ОФИЦИАЛЬНО 

Если вы не платили по квитанциям три месяца, это уже повод задуматься о за-
ключении соглашения о реструктуризации. Иначе даже с этим долгом компания 
может обратиться в суд, а должнику потом придется оплачивать еще и пеню, и по-
шлину. Часто потребители сами не замечают, как быстро начинает увеличиваться 
задолженность, учитывая, что в осенне-зимний период квитанция за коммунальные 
услуги пополняется графой «Отопление». Энергетики просят жителей края не копить 
долги и своевременно оплачивать квитанции, а в случае уже накопившегося долга 
обращаться в АО «ДГК» за оформлением соглашения о реструктуризации.

ВАЖНО! 

Соглашение о ре-
структуризации не 

может быть заключено 
с лицами, с которыми 
оно уже ранее заклю-

чалось, но не ис-
полнялось.

КАК ЗАКЛЮЧИТЬ СОГЛАШЕНИЕ 
О РЕСТРУКТУРИЗАЦИИ И 
РАСПЛАТИТЬСЯ С ДОЛГАМИ ПЕРЕД 
ЭНЕРГОКОМПАНИЕЙ

• Явиться в абонентский отдел по одному из
указанных в таблице адресов с паспортом и с
документами о праве собственности на квар-
тиру. ВАЖНО: Соглашение о реструктуризации
может заключить только потребитель, достиг-
ший 18 лет!
• В абонентском отделе необходимо выяснить,
были ли судебные разбирательства в отношении
должника. Так как в случае уже вынесенных
судебных решений должнику необходимо будет
оплатить пеню и госпошлину.
• Оплачивает отдельно, согласно выданным
в абонентском отделе квитанциям, пеню и го-
спошлину.
• Далее необходимо определиться с периодом,
в течение которого он будет погашать накопив-
шуюся перед энергокомпанией задолженность.
В стандартном соглашении о реструктуризации
этот период составляет год. Срок может быть
увеличен, если потребитель сможет обосновать
такую необходимость. 
• Оплачивать ежемесячный платеж по долгу, со-
гласно графику платежей, выданному в энерго-
компании, и в обязательном порядке оплачивать
текущие платежи за теплоснабжение.

По вопросам о реструктуризации долга, начисления, перерасчета и оплаты горячей воды, тепловой и
электрической энергии, начислений пени за просрочку платежа, доставки платежных документов, полу-
чения справок, изменений сведений в лицевом счете, качества услуг обращайтесь по следующим адресам и
телефонам:

Энергетики напоминают потребителям, что в соответствии с Агентским договором №14 ПГ/19 от 21.01.2019г. «На оказание услуг по расчетам и работе с дебиторской задолженностью юридических и физических лиц за 
тепловую энергию на территории Приморского края» между ПАО «ДЭК» и АО «ДГК», функции расчета, абонентское обслуживание потребителей и тд. возложены на ПАО «ДЭК». 

ГОРОД НАИМЕНОВАНИЕ АДРЕС
ВРЕМЯ ПРИЕМА 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ

ТЕЛЕФОН

г. Владивосток

клиентский офис
ПАО «ДЭК»

ул. Октябрьская 8 Пн-пт с 08 до 18,
сб с 09 до17 8-800-234-7-777

ул. Калинина 45 Пн-пт с 09 до 18 8-800-234-7-777

ул. Фирсова 4 Пн-пт с 09 до 18 8-800-234-7-777

Владивостокское 
отделение Теплосбыта 
ПТС АО "ДГК"

ул. Западная, 29 Пн-Т с 08 до 17,
обед с 12 до 13 2-796-257

г.Артем

Артемовское отделение 
Теплосбыта ПТС АО "ДГК"

г. Артем,
ул. Амурская, д.40

Пн-пт с 08 до 17,
обед с 12 до 13

8 (42337) 3-60-38
8 (42337) 3-84-03
8 (42337) 3-30-39

Единый расчетно-
информационный центр
(ПАО "ДЭК")

г. Артем,
ул. Интернациональная,
д.84

Пн-пт с 08 до 18,
сб с 9 до 17 8 (42337) 9-10-91

Пункт обслуживания
клиентов (ПАО "ДЭК")

г. Артем,
ул. Стрельникова, 70 Вт, чт с 08 до 17 8 (42337) 9-15-90

г. Партизанск

Партизанский участок 
Теплосбыта

г. Партизанск
ул. Щорса,16

Пн-пт с 08 до 17,
обед с 12 до 13

8(42363)6-95-23       
8(42363)6-31-27         

Абонентский отдел
Партизанского участка
Находкинского отделения 
ДЭК

г. Партизанск,
ул. Гоголевская, 8 Пн-пт с 09 до 18 8 (42363) 6-98-15

8 (42363) 6-98-21

пгт. Лучегорск

абонентский отдел
Лучегорского участка
Дальнереченского 
отделения

пгт. Лучегорск,
1-й мкр .,  24г Пн-пт с 08 до 17 8 (42357) 39-2-60

8 (42357) 37-6-47

ДЛЯ ПЕРЕДАЧИ ПОКАЗАНИЙ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРИБОРОВ 
УЧЕТА МОЖНО ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
СЛЕДУЮЩИМИ СЕРВИСАМИ:

• Сайтом компании на странице
www.dvec.ru/pokazaniya (без регистрации);
• Сайтом VL.ru;
• Приложением «OFFO»;
• «Личным кабинетом» на сайте dvec.ru; 
• Бесплатным мобильным приложением
«Личный кабинет ДЭК Теплосбыт»;
• SMS на номер +7 924 234 4000.

ДЛЯ ОПЛАТЫ
КЛИЕНТЫ 
МОГУТ 
ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ОНЛАЙН-СПОСОБАМИ:

• Через личный кабинет на официальном сайте
компании www.dvec.ru;
• В мобильном приложении
«Личный кабинет ДЭК Теплосбыт»;
• На сайте АО «ДГК» в разделе прием платежей
 www.dvgk.ru/payment;
• Через интернет-банкинг или мобильные приложе-
ния банков;
• В системе «Город» на сайте kvartplata.ru,
без регистрации;
• В мобильном приложении «Квартплата +».

Телефон Единого информационного центра

ПАО «ДЭК»  

8-800-234-7777  
(звонок бесплатный).

55 лет согреваем Приморье
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Сергей ВОЛЧКОВ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)( р ур )

Как в Советском Союзе 
работали над созданием 
сверхчеловека.

Слово «евгеника» (мероприятия, на-
правленные на улучшение наследствен-
ных характеристик человека. - Ред.) в
наши дни прочно ассоциируется с чем-
то темным. Отчасти за это стоит
сказать спасибо медицинским деяте-
леям нацистской Германии, которые
взяли строго научные идеи и обернули
их в оболочку чудовищных преступлений.
Между тем еще до войны идеи евгеники
пользовались большой популярностью,
а в раннем СССР и вовсе цвели бурным
цветом. 

«ТАЛАНТЛИВЫЕ ЛЮДИ 
ПЛОХО РАЗМНОЖАЮТСЯ»

- Строго говоря, евгеника была на-
укой, рожденной прежде положенного
ей срока, - отмечает доктор биологи-
ческих наук, академик РАН Сергей 
Инге-Вечтомов. - То есть общие идеи
и представления о механизмах наслед-
ственности и изменчивости были бо-
лее-менее сформулированы, а вот ма-
териальная и научная база - еще нет.

В СССР в 1920 - 1930-е годы евге-
ника разделилась на два потока - ме-
дицинский и социальный, последова-
тели второго повернули свои усилия к  
цели создать «идеального советского
человека».

- Специалисты были убеждены,
что если гражданин отличается умом
и способностями, смог добиться в
жизни каких-то высот, то и дети его,
скорее всего, будут такими же, - про-
должает Инге-Вечтомов.

Работа сводилась, по сути, к тому,
чтобы контролировать, кто и с кем
может «скрещиваться», а кто - нет.

- Звучали призывы ограничить воз-
можность вступать в брак и заводить
потомство для людей, у которых есть
какие-то тяжелые врожденные забо-
левания, - говорит академик. - А вот
примерных, «правильных» представи-
телей советского общества, наоборот,
предлагалось всячески стимулиро-
вать к созданию семьи и рождению
детей. На обсуждениях вопроса в то
время однажды даже прозвучала та-
кая фраза: «Смотрите-ка, что-то у нас

талантливые люди в Союзе плохо раз-
множаются».

«ХОМО КРЕАТОР»
А кое-кто пошел и дальше. Так, аме-

риканский генетик Герман Меллер,
работавший в 1933 - 1949 годах в Ака-
демии наук СССР, однажды направил
Сталину письмо, в котором предложил
осеменять здоровых женщин спермой
выдающихся доноров.

«Многие матери завтрашнего дня,
освобожденные от оков религиозных 

предрассудков, будут горды смешать 
свою плазму с плазмой Ленина или 
Дарвина (судя по всему, имелись в 
виду потомки и идео-
логически «выверен-
ные» кандидаты - под-
робностей история не 
сохранила. - Ред.) и 
дать обществу ребенка, 
наследующего их био-
логические качества», - 
отмечал Меллер.

Шум вокруг создания 
советского «хомо кре-
атора», или «человека
созидающего», прод-
лился недолго. Доста-
точно быстро евгеника
перетекла в иную пло-
скость - и не в последнюю очередь 
благодаря трудам выдающегося ле-
нинградского ученого и основателя 
первой в СССР кафедры генетики 
Юрия Филипченко. В конце 1920-х 
он опубликовал труд «Пути улучше-
ния человеческого рода», в котором 
решительно осудил «ограничитель-
ную» евгенику и предложил взамен нее 
новую стратегию - «поощрительную».

- По словам Филипченко, чем боль-
ше некая социальная группа, тем выше 
шанс, что в ней возникнут люди с не-
обходимыми стране и миру качества-

ми, - отмечает кандидат
биологических наук,

доцент кафедры ге-
нетики и биотех-
нологии СПбГУ 
Елена Голубко-
ва. - Значит, нуж-
но не запрещать,
а стимулировать -

делать так, чтобы
люди охотнее всту-

пали в брак и  рожали
детей.

ПУТЬ К ЗАБВЕНИЮ
За третьего и четвертого ребенка

ученый предлагал выдавать премии -
причем тем больше, чем вы-
ше была «евгеническая цен-
ность» социальной группы,
в которой ребенок родился.

- Впоследствии Филип-
ченко пришел к выводу,
что наследственность не так 
важна, как условия, в кото-
рых живет человек, - про-
должает Елена Голубкова.

Как бы то ни было, раз-
витие генетики как науки
в СССР прервали сначала
Большой террор 1937 - 1938
годов, а потом Великая Оте-
чественная война. На долгие

годы труды и идеи ученых были за-
быты. Восстанавливаться эта отрасль
науки начала лишь в 1960-х, но это уже
совсем другая история.
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Идеи «социальной евгеники» в СССР продолжились
в виде политики по здоровью родителей и детей.
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Генетик
Герман Меллер.

ww

Адольф Гитлер - политик, диктатор, нацист № 1 и… чудовище.
Его имя стойко ассоциируется с безграничным злом. Его жизнь - 
череда преступлений. Его смерть долгие годы оставалась загад-
кой. С мая 1945-го не утихали споры: удалось ли Гитлеру бежать
из осажденного Берлина или он покончил жизнь самоубийством
в фюрербункере? «Тайна смерти Гитлера» - новый уникальный 
альбом Издательского дома «Комсомольская правда» - дает
однозначный и неопровержимый ответ на этот вопрос. «Тайна
смерти Гитлера» - это более 1000 редчайших документов и

фотографий, допросы свидетелей ближайшего круга Гитлера, акты
судмедэкспертиз останков Гитлера и Евы Браун. Впервые вы увидите оригиналы 

совершенно секретных документов из Центрального архива ФСБ, архива НКВД, архива 
Президента Российской Федерации. «Тайна смерти Гитлера» - глубокое, серьезное и 
очень тщательное исследование одной из самых важных исторических загадок.
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Книга богато иллюстрирована, в т. ч. фотографиями из ра зыскного деелла
 на А. Гитлера. Приобретайте на shop.kp.ru!

АО ИД Комсомольская правда , Москва ОГРН 1027739295781АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

КОМПЕТЕНТНО

«Современная
генетика не ставит
цели создать
сверхчеловека»

- Такого понятия, как «евгеника», в со-
временном научном дискурсе уже не су-
ществует, - объясняет Егор Прохорчук,
профессор кафедры биотехнологии МГУ
имени Ломоносова. А современная гене-
тика, конечно, уже не ставит перед собой
цели создать сверхчеловека. Сегодня
ученых больше интересуют медицинские
аспекты. Приведу пример: у детей встре-
чаются генетические заболевания, кото-
рые очень сложно, а зачастую, и вовсе 
невозможно лечить. Они получаются сле-
дующим образом - родители детей сами 
не болеют, но являются носителями по-
врежденных генов. И если бы они об этом
знали, то могли бы подумать, стоит ли им
вообще вступать в брак или по крайней 
мере воспользовались какими-то репро-
дуктивными технологиями, чтобы ребенок
родился без аномалий. Вот это направле-
ние очень важно и перспективно.

О том, как 
женщина, 
изменившая свои 
гены, помолодела
 на 20 лет, - на сайте

Эксперименты с евгеникой в СССР:Эксперименты с евгеникой в СССР:

«Матери будут горды принять плазму«Матери будут горды принять плазму
Ленина и дать обществу идеального ребенка»Ленина и дать обществу идеального ребенка»

ЦЕНА 
ВОПРОСА

Проверить у себя наличие
«дефектных» генов сегодня мо-

жет любой желающий. Были бы
деньги. Услугу предоставляют не-
которые частные медицинские
центры. Анализ проводится по

крови, его стоимость - от
15 000 до 20 000 ру-

блей.
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ЗАПИШИТЕ МЕНЯ 
В ВОЛОНТЕРЫ!

Я все-таки добился зачис-
лления в отряд подопытных 
кроликов и белых мышей. А 
точнее добровольцев, на ко-
торых испытывают вакцину 
«Спутник-V». Вэтом  экспе-
рименте вакцинация гаран-
тирована - никаких пустышек! 
Потому что цель исследова-
ния - проверить «Спутник-V»
на группе волонтеров 60+.

Отбирали нас вниматель-
но - кроме анализа крови на
реакцию Вассермана, ВИЧ и 
гепатит B и C, мочи в баночку, 
мазка на сам ковид, сняли ЭКГ 
и провели прочие исследова-
ния нашей возрастной тре-
бухи. Только мазок на ПЦР 
(полимеразная цепная реак-
ция - способ, которым опреде-
лляют, инфицирован ли ты ко-
ронавирусом) я сдавал трижды 
за четыре дня. Поскольку ре-
зультаты первого теста вызва-
лли сомнения. В итоге победа: 
2 отрицательных результата 
против одного сомнительного.

КТО В НАШИХ РЯДАХ?
В моей группе волонтеров 38 

человек. Мы идем вторыми, 
первая группа из 28 доброволь-
цев начала испытания неделей 
раньше. Мы чем-то похожи 
на пассажиров Ноева ковче-
га - собрались представители 
разных национальностей и 
ддаже рас. Возраст от 61 года 
ддо 77 лет. Есть несколько су-
пружеских пар - их поселили 
вместе. Полностью здоровых, 
конечно, нет: сахарный диа-
бет, гастриты, тахикардия, ги-
пертония и прочие возрастные 
недуги. В общем, есть что ста-

рикам-разбойникам обсудить.
А медикам на нашем примере
можно будет понять, как вак-
цину воспринимает и эта очень
большая часть российского на-
селения.

Следом за нами пойдет еще
одна, третья группа волон-
теров. В ней должно быть 44
человека, чтобы общая чис-
ленность достигла 110 испыту-
емых. Там, говорят, есть даже
82-летний волонтер. Хотя же-
лающих было гораздо

ЭТО ВОЙНА, И МЫ НА
ПЕРЕДОВОЙ

,,

Коронавирус, который уже
назвали «чумой XXI века», -
это, конечно, страшная на-
пасть, но при том, как это ни
парадоксально, ковид проя-
вил, что такое настоящие цен-
ности, а что - мыльные пузыри.
Благодаря пандемии мы по-
няли, что деньги вовсе не яв-
ляются универсальным сред-
ством решения проблем, что

оодинаково болеют и умирают 
рработяги и бедняки, министры 
ии олигархи. Что бывают време-
нна, когда обыч-
нная санитарка
вв инфекционке 
ккуда важней чи-
нновника и маг-
нната. 

Зачем я в это
вввязался? А вот 
ззачем: я всегда
ббыл сторонни-
кком вакцинации 
ии меня, удивля-
юют противники
ппрививок. Кро-
мме стандартного
ннабора, который 
ппрививают в дет-
сстве - от оспы, 
ттуберкулеза, ко-
рри, коклюша, по-
ллимиелита, столб-
нняка и т.д., перед 
ппоездками в не-
бблагополучные страны я де-
ллал вакцины от тифа и желтой 
ллихорадки. 

Но одно дело, когда против 
ввыступают из каких-то дурац-
кких воззрений и комплексов,
ии совсем другое - когда люди 
ббоятся неизведанного. А вдруг
ччто-то случится во время вак-
ццинации? А вдруг потом будут 
оосложнения? Вот я и осталь-
нные волонтеры постараемся
ззаодно доказать, что бояться не
ннадо. Как там сказано у клас-
ссика: я прививки не боюсь, 
еесли надо - уколюсь!

Ну, а отдаленные послед-
сствия, если они, конечно, воз-
нникнут, - это другой вопрос. 
ССейчас - как в военно-полевой
ххирурургр ии: главное - спасти как 
мможно больше людей.

Я иногдад  готов заддушу ить ко-
ввид-диссидентов (Пономарев 
шшуутит - Ред.д ).) Туту виррусу ологи,, 
ээпидемиологи, врачи-клини-
цисты пашут почти круглыецисты пашут почти круглые

сутки без выходных и отгулов, 
занимаются конкретным и 
временами опасным делом, а 

им в ответ усмешечки: что, де-
скать, за дурь, нет никакой на-
пасти, а есть обычная простуда 
не страшней ОРВИ. На что это 
ы время и деньги тратите? Чем 
вы вообще занимаетесь? Да вас 
же, балбесы, спасают!

ЗАПЛАТЯТ ЛИ ЗА РИСК?
Все, кто записался в волон-

теры, сделали это не из-за де-
нег. Да и какие это деньги - за 
участие в шестимесячных ис-
следованиях обещают запла-
тить по страховке аж 20 тысяч 
рублей, после вычета подоход-
ного налога останется 17400.

Нет, мы здесь по иным при-
чинам. Мой сосед по палате 
Володя - ему 68 лет, у него трое 
внуков, а через несколько ме-
сяцев ожидается четвертый, 
очень четко сформулировал, 
зачем он участвует в иссле-
дованиях: «Меня записали в 
программу младший сын и 
невестка, они у меня медики. 

А я нисколько не сомневался: 
во-первых, хочу помочь себе 
и своим родным. Не дай Бог, 
занесу эту гадость внукам. А,
во-вторых, ну кто-то же дол-

у жен помочь стране и старшему 
поколению. Кто, если не мы?» 
В общем, вперед!

НЕ ОТЯГОЩЕННЫЕ БЫТОМ
2 ноября. Сегодня я заселил-

ся в седьмой корпус «кремлев-
ки» - так в обиходе называют 
Центральную клиническую 
больницу. Когда-то здесь рас-
полагалось детское инфек-

у ционное отделение, потому
сохранились специально обо-
рудованные боксы. Это двух-
местные палаты с отдельным 
выходом на улицу, отдельно 
туалет и ванна, дополнительно
гардеробная. Обед приносят 
через специальное окно прямо 
в палату: из коридора ставят в 
переходник поднос, а ты сам 
его забираешь уже изнутри.

В общем, жить вполне мож-
но. Есть телевизор с 30 кана-
лами. Правда, с интернетом 

плохо: вайфай не до-
бивает - стены в этом 
сталинском корпусе та-
кие толстые, что сигнал 
роутера, висящего над
постом медсестры, до 
палаты не доходит. С 
мобильной связью то-
же проблемы. Так что 
ноутбук я взял с собой, 
похоже, зря.

Хуже, что кулера нет.
А титан, который в бу-
фете, на ночь отклю-
чают - чтобы пожара 
не было. Так что по-
сле 18.30 ни чаю, ни 
кофе не попьешь. 
Крайне не хватает
маленького чайнич-
ка - объемом на 250-
300 граммов. Такой 
у меня когда-то был, 
но сгинул в одной из 

командировок. Придется тер-
петь и пить сырую воду. Или 
попрошу родственников, что-
бы они какой-нибудь дешевый
чайник купили.

ПЕРВЫЙ ШАГ - 
ОН ЛЕГКИЙ САМЫЙ

В этих стенах я проведу не-
х делю: сначала меня и моих

сподвижников три дня будут 
наблюдать - измерять темпе-
ратуру, изучать кровь и мочу, 
опять брать мазок на ПЦР,
потом вакцинируют и еще 3
днд я понаббблюддают,, как м йой и 
сососеседндниеие ооргргананизизмымы оотртреаеагиги-
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Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналист «КП» 

записался в группу 

добровольцев 

старшего возраста, 

на которых 

испытывают 

первую в мире 

зарегистрированную 

вакцину 

от коронавируса. 

Публикуем его 

дневник.

Вся 
информация 
о коронавирусе 
и борьбе с ним - на сайте

Добровольцам выдали дневник, где надо
было отмечать изменения своего состояния.

Мир спасут красота и вот эта чудодейственная жидкость
в стеклянной колбочке - вакцина от COVID-19.

АА

Уходили добровольцы Уходили добровольцы        на ковидную войну

НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ
ВИРУС СOVID-19 НАНЕС УДАР ПО ВСЕЙ
ПЛАНЕТЕ.
Миллионы людей оказались беззащитны
перед атакой. В книге собрана самая
актуальная, жизненно важная информация
про коронавирус от специалистов ВОЗ 
и ведущих российских медиков.
Вы узнаете, как защитить себя и свою семью.
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить

в условиях пандемии. Как побороть панику. Четкая и
емкая компетентная информация от ведущих российских врачей, 

иммунологов, эпидемиологов, инфекционистов. 100% проверенные 
данные от профессиональных медиков. Информация меняется каж-
дый час, люди находятся под давлением огромного числа фейков. В 
этой книге только проверенная информация, без домыслов.
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Наглядная инфографика поможет каждому читателю ррааззо--
браться в главных правилах профилактики и защиты здороввьья.. 

Приобретайте в книжных магазинах, 
на shop.kp.ru и labirint.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,
ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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руют на вакцину «Спутник-V».
Потом отпустят на волю, а 

через 20 дней опять госпита-
ллизация на 4 дня для ревак-
цинации (2-я прививка). В 
целом клинические испыта-
ния рассчитаны на 180 дней. 
То есть после прививки еще 
полгода за нами будут на-
блюдать: может позвонить 
врач-исследователь, чтобы
расспросить о твоих делах. 
Не исключено, что попросят 
приехать для дополнительных 
исследований.

СТРАШНЕЕ ЯДЕРНОЙ 
ВОЙНЫ

Первый день испытателя 
вакцины в ЦКБ - это празд-
ник одинокого курортника, 
который вырвался на свободу 
из строгого семейного режима 
и радуется свежему воздуху и 
общей атмосфере безделья.

Бумажки составлены и под-
писаны - заняло это от силы 
ддесять минут. Первая беседа с 
молодой и красивой (уверен в 
этом, хотя она и в маске) вра-
чом-испытателем проведена 
- милейшая Ирина Никола-
евна просто излучает благо-
жжелательность.

Обед съеден - вполне нор-
мальный: не мишленовские 
звезды, конечно, но зато как 
в детстве в пионерлагере - ви-
таминный салат из квашеной 
капусты с клюквой, рыбный 
супчик и куриная ножка с 
гречкой или макаронами (это 
в зависимости от диеты).

Кормят здесь три раза в 
ддень, плюс вместо второго за-
втрака дают витаминный на-
питок или морс и запеченное 
яяблоко или свежую грушу. А 
на вечер добавляют стакан ке-
фира - пожилым волонтерам 
это очень кстати.

Что дальше? А можно погу-
ллять по парку. Он здесь боль-
шой, корпуса «кремлевки» 
разбросаны на территории 
ллесного массива в 200 гек-
таров. Есть красивый пруд с 
уутками и островом, на кото-
рый переброшен зеленый мо-
стик. Иду, пинаю носком 
ботинка листву, наты-
каюсь на трогательные 
скульптуры медведицы 
с медвежатами, золо-
того петушка или гип-
сового рыбака с ко-
том, который ждет 
ддобычу. А рядом
ддиссонансом та-
бличка: «Рыбалка 
запрещена».

Разговариваю 
с белками в со-
снснякякее ии утуткакамими ннаа 
прпрудудуу, ддышышуу вовоздздухухомом ии рразаз-
гадываю маленькие секреты 
этого когда-то очень режим-
ного медицинского объекта. 
Например, Первый главный 
кокорпрпусус ЦЦКБКБ - ээтото ммононумуменен-
тальная сталинская восьмиэ-

тажка с гербом над парадным 
входом. За елками скрывают-
ся вентиляционные заборни-
ки. Скорее всего, под главным 
корпусом есть большое бом-
боубежище на случай атомной 
войны.

Эх, готовились к ядерному 
нападению, а погибель при-
шла откуда не ждали, и не в 
виде ядерного гриба, ради-
ации или ударной волны, 
а в образе, прости господи, 
«неклеточного инфекцион-
ного агента», проникающего 
в клетки нашего организма. 
Кажется, так звучит опреде-
ление вируса.

От этого врага в бункере не 
спрячешься. От него нужно 
другое оружие. Поэтому я и 
другие добровольцы сейчас 
здесь.

ПОСЛЕДНИЕ 
ПРИГОТОВЛЕНИЯ

С утра у меня и у всех во-
лонтеров взяли мазок на ПЦР. 
Для меня он уже пятый за три 
недели. Все правильно, нужна 
гарантия, вакцинировать че-
ловека с признаками ковида 
нельзя.

Сама первая прививка будет 
завтра. Ближе к полудню. А 
с раннего утра должны взять 
кровь из вены. В большом ко-
личестве, аж 4 пробирки, за-
ранее предупредила нас врач. 
На проверку всякой всячины - 
биохимию, гемостаз, чего-то 
там еще. Причем пару про-
бирок отправят напрямую в 
институт имени Гамалеи, где и 
разрабатывался «Спутник-V». 
Кстати, узнал, что это всего 
лишь торговая марка, ну что-
бы по миру вакциной торго-
вать.

Ну вот и настал день, ради 
которого все это было затея-
но. С утра медсестричка Даша 
поразила невидимым лучом 
электронного термометра 

мой лоб - 36,6. Потом из ме-
ня выкачали 4 пробирки кро-
ви. Для процедурных сестер 
я неудобный клиент: вены 
плохие, попробуй попади в 
такую. Но в опытных женских 
руках иголка оказывается там 
где надо. Лежи дорогой, счас 
мы тут повампирим. Не очень 
приятно, конечно, но терпимо.

Теперь вот с соседом по
палате ждем, когда позовут 
саму вакцину ставить. Врач 
предупредила: «Можно пить, 
но ни в коем случае не есть!». 
Завтрак, значит, откладывает-
ся? Эх, а ведь после того, как 
медсестры «попили» кровуш-
ку что-то голодно, аж сосет 
под ложечкой.

Заодно с утра выдали днев-
ник волонтера, который будет 
нужно заполнять в ближай-
шие 42 дня. Это два разлино-
ванных листа с графами, в ко-
торые надо поставить плюсик, 
если у тебя повысилась тем-
пература, случились озноб, 
головная боль, головокруже-
ние, снижение аппетита (ага, 
как же!), тошнота или рвота 
(а если меня от многого в на-
шей жизни тошнит?)... Кроме 
того - слабость, потливость, 
боли в суставах или мышцах, 
спазмы и т.д. Всего 15 пун-
ктов-симптомов, за которыми 

придется наблюдать.
Что ж, наука тре-

бует жертв!
А еще выдали 

самый обыч-
ный спирто-
вой градусник 
и к нему днев-

ник термокон-
троля, чтобы в 

течение трех дней
каждые два часа я измерял 

температуру.
Вот так: вакцинация от ко-

вида - это учет и контроль!

«ОЦЕНИТЕ 
БОЛЕЗНЕННОСТЬ УКОЛА»

Ну вот, на часах 11.43. Мне 
вкололи первую составля-
ющую вакцины. Укол то-
нюсенькой иголкой в дель-
товидную мышцу на плече. 
Совершенно безболезненный. 
Так что когда врач попросил 
оценить ощущения при инъ-
екекцициии, яя ооцеценинилл ихих вв ««нонольль»».

ТеТепеперьрь вв ттечеченениеие ддняня ззаа 

мной будут наблюдать. Как 
же это занятно, быть в центре
внимания медиков...

Через час после прививки
температура повысилась до
37,0. Через три часа стала чуть
выше - 37,2. Через пять ча-
сов - 37,0, а через семь часов,
в 19.00, - 36,9. Что вполне нор-
мально: это значит, что орга-
низм на вакцину реагирует.
Сам я, впрочем, повышение
температуры практически не
чувствую. Ну, с чем бы это
сравнить? Как будто махнул
рюмку водки. Легкая эйфо-
рия, и все...

У соседа по палате - он стар-
ше меня на 7 лет - температура
балансировала в рамках стати-
стических колебаний: через
час после прививки было 36,2,
через три часа - 36,8. Послед-
нее измерение - 36,7.

Такая вялая реакция, как 
объяснили мне наши врачи-
исследователи, связана с так 
называемой супрессивной
иммунной системой у по-
жилых людей, когда вакцина
воспринимается организмом
довольно спокойно.

В общем, все идет по плану.
Страхи - впрочем, у меня их 
и не было (а вот карканье со
стороны отдельных доброже-
лателей - отдельный вопрос)
оказались совершенно безос-
новательными. Ближайшие 24
часа покажут, как оно будет
дальше...

РЕАКЦИЯ - 
ХОРОШИЙ СОН

Ц

Второй день после прививки
прошел сонно: я почти весь его
прокемарил, просыпаясь толь-
ко для того, чтобы поесть и из-
мерить температуру. Она ведет
себя странно: с утра нормаль-
ная - 36,6-36,7, потом повы-
шается - максимум до 37,4 - а к 
вечеру возвращается в базовым
значениям. 

В целом тут у меня сплошная
расслабуха и сладкая житуха -
делать ничего не надо, харчи
приносят, посуду забирают,
даже рукой-ногой пошевелить
не приходится. Воплощение

земного рая. 

МЕЖДУ ПЕРВОЙ 
И ВТОРОЙ ПЕРЕРЫВЧИК -

Д

ТРИ НЕДЕЛИ
Ну вот я и дома. Утром всю 

нашу группу волонтеров вы-
к писали, измерив напоследок 
у температуру. Температура у 

меня 36,4. Чувствую себя от-
лично. Жена говорит, что по-
свежел. Конечно, при таких-то 
каникулах…

В общем, все происходит, 
как и предупреждали врачи: 
первые 48 часов после вве-
дения вакцины легкое по-
вышение температуры, по-
том возвращение к исходной 
норме.

Теперь три недели перед по-
вторной вакцинацией прове-
ду вне больницы - попроси-
ли при этом все же соблюдать 
общие санитарно-эпидемио-
логические правила: носить в 
общественном транспорте и 

х других общественных местах 
маску, мыть руки несколько 
раз в день не менее 40 секунд, 
обрабатывать их антисепти-
ком , не трогать лицо руками 
до их дезинфекции и пр.

Через 11 дней у меня и одру-
гих добровольцев еще раз 
возьмут кровь для исследова-
ния того, как изменились по-
казатели после ввода первого 
компонента вакцины. Кста-
ти, перед выпиской всем нам 
выдали подробный эпикриз с 
данными анализов, которые 
были сделаны перед привив-
кой. Все данные (за исклю-
чением парочки не слишком 
существенных) у меня в по-
рядке. Сердечный ритм пра-
вильный, кожные покровы
без высыпаний, язык розового 
цвет и т.д. Да меня, девушки, 
можно на свидания звать! Но 
антител, увы, нет. Вот и по-
смотрим, как будет дальше 
формироваться иммунитет...

О том, как прор шел вторрой 
этап вакцинации 

и что в итоге из этого вышло,
мы расскажем после их 

завершения. завершения

Если у вас коронавирус: 
отвечаем на 10 главных 

вопросов о правах 
пациентов при заражении 

COVID-19

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 

Главное - пореже бывать в толпе. Поэтому после прививкинаш 
корреспондент предпочитает прогулки в безлюдных местах.

Медсестра 
Даша 

внимательно 
следила за 

температурой 
добровольцев.  

Уходили добровольцы         на ковидную войнуна ковидную войну
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Юлия СМИРНОВА

Как мы будем 
путешествовать 
в новом году? «КП» 
попросила экспертов 
дать свои прогнозы.

ТУРИЗМ ВНУТРИ СТРАНЫ
Тарас ДЕМУРА, генераль-

ный директор TUI Россия:
- Внутренний туризм в 2021

году продолжит укреплять по-
зиции. И хотя страны посте-
пенно снимают ограничения
и открывают границы, путе-
шествия по России набирают
популярность. О внутреннем
туризме говорят в СМИ, лю-
ди делятся впечатлениями в
соцсетях. Активную позицию
занимает Ростуризм, который
дает дополнительную мотива-
цию для туристов в виде кеш-
бэка, а турбизнес поддержи-
вает субсидиями. Благодаря
этому туроператоры ставят
новые чартеры в регионы Рос-
сии (летом впервые появились
чартеры на Байкал и в Хака-
сию, зимой - на Кольский по-
луостров, в Великий Устюг,
Шерегеш, Калининград, на
Дальний Восток. - Авт.), оте-
ли вкладываются в развитие,
инвесторы готовы участвовать
в создании современной ин-
фраструктуры.

Алексей ТЕПЛОВ, дирек-
тор по маркетингу сервиса для
планирования путешествий
OneTwoTrip:

- Туризм в 2021-м точно не
будет таким же, как прежде.
Произошло серьезное пере-
распределение туристических 
потоков: 98% всех авиабро-
нирований в период с 1 июля
2020 года - по России. И хотя
границы с некоторыми стра-
нами с августа открыты, по-
пулярность международных 
поездок до сих пор невысо-
ка. Спрос на перемещения
внутри страны восстанавли-
вается гораздо быстрее: ча-
стота полетов осенью 2020
года уже достигла прошло-
годних показателей. Росси-
яне летом 2020 года активно
ездили в Сочи, Краснодар,
Симферополь. Увеличился
спрос на путешествия на Ал-
тай, Камчатку, на Байкал и
Приэльбрусье. Очевидно, что

интерес россиян к поездкам 
по стране сохранится и в 2021
году.

Ольга ЕПИХИНА, руково-
дитель направления «Авиаби-
леты» Туту.ру:

- Масштабного открытия
границ мы ожидаем ближе к 
летнему сезону 2021 года.

АВИАБИЛЕТЫ - ДЕШЕВЛЕ
Алексей Теплов:
- Стимулируют спрос на по-

ездки по стране и авиаком-
пании: им важно быстрее
восстановить пассажиропо-
ток. Так, средняя стоимость
авиабилета по России туда-
обратно с вылетом в период
новогодних праздников со-
ставляет 11 600 рублей. Это
на 15% меньше, чем в ново-
годние праздники в прошлом
году (13 700 рублей).

БЕЗОПАСНАЯ ДИСТАНЦИЯ
Алексей Теплов:
- Требование соблюдать

социальную дистанцию
перейдет и в 2021 год, став
привычкой. По статистике
OneTwoTrip, популярность
у туристов крупных городов,
например, Москвы и Санкт-
Петербурга, снижается.

Вырос интерес к экотуриз-
му. Путешественники стали
рассматривать кемпинги, эко-
отели, глэмпинги, капсульные
отели у озер, в лесах, в горах,
на морском побережье.

Елена ЧУБИНА, замести-
тель руководителя платформы
«Туту Приключения»:

- Снижается популярность
больших отелей и массовых 
курортов, есть стремление
отдыхать более приватно.
 Уединенные экоотели в топе
по спросу.

ЗАРАНЕЕ НЕ ПЛАНИРУЮТ
Тарас Демура:
- Люди предпочитают при-

обретать туры практически
накануне вылета, чтобы быть
уверенными в том, что поезд-
ка состоится, и заодно выгод-
но поймать горящий тур. До
стабилизации ситуации тури-
сты будут заранее планировать
поездки только на высокие да-
ты и в популярные отели.

Алексей Теплов:
- На примере 2020 года мы

видим, что 69% авиабилетов,
оформленных осенью, приоб-
ретены максимум за неделю
до вылета, а 24% путешествен-
ников делают покупки за 8 - 30
дней. Планировать более чем

за месяц могут лишь 7% рос-
сиян. Осенью 2019 года ситу-
ация была иной: 15% полетов
были запланированы за 2 - 3
месяца, 2% были приобретены
за 4 - 6 месяцев и 1% - более
чем за полгода.

РАБОТА НА УДАЛЕНКЕ 
ВМЕСТЕ С ОТДЫХОМ

Человек с ноутбуком на пля-
же - теперь не обязательно да-
уншифтер или трэвел-блогер.
Возможно, это обычный со-
трудник московской компа-
нии. И не в отпуске, просто
работает на удаленке.

Тарас Демура:
- Появился тренд на путе-

шествия в формате bleisure
(совмещение командиров-
ки и небольшого отпуска, от
английских слов business и

leisure). КоКомпаниииии ппппереререере евеве ододододооо яятятятят  
сотрудников на удадалеленннннннннннуюуюуюуюую рррррра-а-а-а-
боту, а те, в свою очерер дьь, тететееетеетееее---
перь могут работать из любогоперь могут работать из люббогогогогоггооо
удобного места. Сейчас спе-
циалисты на удаленке ищут
возможность арендовать апар-
таменты за границей или кот-
тедж за городом, куда можно
переехать всей семьей. Работа
с ноутбуком на берегу моря
или в горах становится новой
реальностью.

Алексей Теплов:
- Популярность коман-

дировок такого типа растет
- на 20% в год. Это явление,
ставшее очень популярным
на Западе, начало развивать-
ся и в нашей стране, но бы-
ло остановлено пандемией.
Например, по статистике
OneTwoTrip for Business, в ян-
варе около 80% всех загранич-
ных командировок россий-
ских компаний захватывали
выходные дни - сотрудникам
давали возможность устроить
небольшое путешествие. Вку-
пе с трендом путешествий по
России в следующем году по-
пулярность bleisure проявится
уже в рамках рабочих поездок 
по стране. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
И ПЕРСОНАЛИЗАЦИЯ

Алексей Теплов:
- В интернете много удоб-

ных инструментов, которые
помогают планировать путе-
шествия. В период локдауна
покупка онлайн вошла в при-
вычку. По данным Сберин-
декса, доля продаж авиаби-
летов в онлайне составляет в
ноябре более 94%. В 2021-м
организовать свою поездку 
онлайн будет еще удобнее.

Тарас Демура:
- Изменится подход к кли-

енту. Каждый покупатель ту-
ра будет рассматриваться как 
отдельный маркетинговый
сегмент и получать адресное
предложение, основанное на
его интересах, вкусах. 

Отдохни!

Лучшие варианты отдыха в России, 
советы, цены и путеводители - здесь: 
kp.ru/russia
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ОПРОС

По данным опроса, 
проведенного 
интернет-сервисом 
для путешественников 
Biletix.

%СКУЧАЕТЕ ЛИ 
ПО ПОЕЗДКАМ 
ЗА ГРАНИЦУ?

МОЖЕТ ЛИ ВНУТРЕННИЙ 
ТУРИЗМ СТАТЬ ПОЛНОЦЕННОЙ 
ЗАМЕНОЙ ОТДЫХУ 
НА ЗАРУБЕЖНЫХ 
КУРОРТАХ?

Нет Да

76%
24%

Ц

Да

Нет 7%

Пока 
не понял 2%

- Интересно,
нужно ли

намазать экран
кремом

от загара?
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По данным опроса, проведенного 
интернет-сервисом для путешественников Biletix.

5 МАРШРУТОВ МЕЧТЫ
Россиян спросили: 
«Куда бы вы хотели 
поехать, если 
путешествия 
за границу 
по-прежнему 
будут затруднены 
в 2021 году»?

Калининградская 
область 15,9
Алтай 13,2
Дальний Восток 
(Камчатка, Приморье, 
Курилы, Сахалин) 12
Карелия 11,6
Байкал 10,5

% Юлия СМИРНОВА

Премию 
World Travel 
Awards-2020 
присудили 
Москве, Санкт-
Петербургу, 
а также 
российским 
авиакомпаниям 
и отелям.

Эту престижную пре-
мию, которую называют 
туристическим «Оска-
ром», в этот раз вруча-
ли на онлайн-церемонии. 

Победителей ежегодно 
выбирают двойным го-
лосованием - професси-
оналов туристической 
отрасли и самих путе-
шественников.

Больше всего премий 
собрали Мальдивы 
(курортные острова в 
Индийском океане при-
знаны лучшим в мире 
направлением. И это, 
кстати, одна из откры-
тых для россиян теплых 
стран), Португалия (она 
пока, увы, закрыта, как и 

весь Шенген). И Россия 
за лучший маршрут для
культурных путешествий. 
Лучшим в мире городом 
для туристов названа 
Москва. А Северная сто-
лица победила в другой 
номинации - как лучший 
город для культурного 
вояжа.

Авиакомпании тоже 
не подкачали. Премию 
за лучший бизнес-класс 
получил «Аэрофлот» (а
экономкласс - у «Эми-
рейтс»). А лучшим чартер-

ным перевозчиком плане-
ты признали российскую
Azur Air (сейчас летаетr
на курорты, с которыми
открыто авиасообщение,
от Турции до Занзибара,
Кубы и Мальдив).

Единственный россий-
ский отель с туристиче-
ским «Оскаром», причем 
не в одной номинации, - 
крымский Mriya Resort 
& Spa. Он отмечен как 
прекрасное место для 
семейного отдыха и оз-
доровления.

А В ЭТО ВРЕМЯ Россия получила туристический 
р у уру«Оскар» за культуру

Отпуск в 2021 году:Отпуск в 2021 году:

Ноутбук на пляже Ноутбук на пляже 
и чтобы подальше от людейи чтобы подальше от людей

09.12.2020
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Кошка Вена 
(@venustwofacecat)

Достаточно одной фотографии, чтобы понять, в чем
магия этого аккаунта. Двуликая кошка (так зовут Вену
в сети) обладает эксклюзивным окрасом и огромными,
невероятно выразительными голубым и зеленым - да,
разными!  - глазищами. Зрелище и правда заворажи-
вающее. Специалисты по рекламному продвижению в
соцсетях не оценивали оклад кошки, но вряд ли жела-
ющие продвинуть свой товар с помощью разноглазой

красавицы смогут сделать это бесплатно.

Кот Хосико 
(@hosico_cat)

Самый несчастный из пушистых миллионеров - кот Хосико (в переводе
с японского - «звездный ребенок») все время выглядит так, будто через 
мгновение зарыдает. Испуганное (или удивленное) выражение лица кот
сохраняет на всех фото. В этом и фишка. А еще Хосико самый патри-
отичный из блогеров-миллионников, он поздравляет подписчиков  - с 
Днем народного единства России, к примеру. Почему? Его хозяйка ведет 
страничку Хосико на английском языке, но сам он - русский. Ксения 
Мельничук купила кота в 2014 году за 18 тысяч рублей. И вложения 
оправдали себя. Кот может принести в семейную копилку до двух тысяч
долларов (115 тысяч рублей) за рекламный пост. Обращаются к нему
за продвижением фирмы игрушек, кормов для животных, часовые брен-
ды... Кроме того, Хосико срисовали для компьютерной игры, разовые
отчисления от продаж которой доходили до 800 долларов (60 тысяч
рублей). Некоторые онлайн-площадки и ТВ-каналы покупают для своих
программ готовые видеоролики с Хосико: цена может доходить до 500
долларов (38 тысяч рублей). Рекорд просмотров одного ролика кота в
интернете - почти 32 млн.

Лиса Джунипер (juniperfoxx)
Перед нами настоящая лиса! Но не дикая. Ее выводили «на

шубу», однако будущая хозяйка Джессика Кокер спасла Джу-
нипер, и та отплатила ей сполна. Жизнь этой лисы бьет ключом:
она рисует, обхватив кисть лапками, а еще дружит с целым
зоопарком: шиншиллой, опоссумом, сальвадорским вараном
и псом. Эта коммуна хвостатых блогеров берет за рекламную
публикацию около 13,5 тысячи долларов (1 млн рублей). В
2019 году Джессика Кокер выпустила книгу «Счастливая лиса
Джунипер», посвященную любимой питомице.

Мопс Даг 
(@itsdougthepug)

Американец Даг  - мопс-путешественник.
Его перевозят в самолете, поят кофе, на-
ряжают в парик и костюм судьи или просто
красиво снимают на фоне осенней листвы. 
Главная фишка Дага  - регулярная смена 
костюмов. Не без помощи хозяйки Лесли
Мозье пес смог записать несколько клипов
и даже издать книгу (!), попавшую в список 
бестселлеров. А в 2019 году Даг отхватил 
премию People`s Choice Awards как самый 
звездный питомец. Такое обаяние стоит по-
рядка 18 тысяч долларов (1,4 млн рублей) 
за рекламный пост.

Шпиц 
Джиффпом 
(@jiffpom)

Этот померанский шпиц выглядит, как живая игрушка 
или рисунок с новогодней открытки. Как не поставить 
такому лайк и не подписаться на его Инстаграм? Всем 
интересно, как Джиффпома наряжают в разные костюмы, 
катают на скейте, кормят мороженым или зефирками. 
Хозяйка собачки проявила столько фантазии, что рас-
крутила страничку со шпицем до 10,6 млн подписчиков 
(для сравнения: у Ксении Собчак  - 7,9 млн, у Ивана 
Урганта - 8,7 млн). Джиффпом начал принимать заказы на 
рекламу. И чтобы он покушал мороженку нужной марки, 
нужно заплатить, как посчитали SMM-аналитики, порядка 
45 тысяч долларов (3,5 млн рублей).

Кошка Нала 
(@nala_cat)

Обычная с виду серая кош-
ка, которая не обладает 
особенной внешностью и 
навыками. Несколько лет 
назад жила в приюте со-
вершенно безработной, 
а теперь - миллионерша. 

Как? Главный дар Налы  - 
быть смешной в кадре. Не-

большое косоглазие, при-
родная грация и способность 

забираться в самые недоступные 
места  - все это хозяева кошки пре-

вращают в забавные короткие видеоролики, набирающие сотни 
тысяч просмотров. Если бы Нала переродилась в актера, она 
обязательно стала бы Савелием Крамаровым. Похожа ведь? 
Рекламодатели платят за право засветиться в Инстаграме Налы 
около 19 тысяч долларов (1,5 млн рублей).

В мире животных 

Как известно, любой человек может рас-
крутить свой аккаунт в Инстаграме и начатьй И
получать деньги за каждый рекламный пост.
А как вам новость о том, что успешными
инстаграм-блогерами становятся коты, со-
баки и даже лисы? Давайте познакомимся с
самыми яркими из них.
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Усы, лапы, пост - Усы, лапы, пост - 
вот мои аргументывот мои аргументы

t

4 млн
подписчиков

10,6 млн
подписчиков

4,3 млн
подписчиков

2 млн
подписчиков

3 млн
подписчиков

1,8 млн
подписчиков

Егор
АРЕФЬЕВ

Кошки, собаки и прочие 

зверюшки помогают 

своим хозяевам 

заработать в Инстаграме 

огромные деньги.
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дождь гроза снег

                                            ночью     днем
Владивосток    -3°…-2° +1°…+3°
Находка    -6°…-5° +1°…+3°
Уссурийск    -8°…-5°  -1°…+2°
Астраханка   -13°…-12° -3°…-2°
Терней    -13°…-9°   0°…+1°

ясно облачно пасмурно

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма для декабря - 750)
Относительная влажность
воздуха - 680 % (норма - 76 %)
Ветер - северо-западный, 
3,2 м/с

Восход - 08.34   Луна -        
Закат - 17.37     убывающая

Прогноз погоды на завтра, 10 декабря

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

- Спасибо тебе, Оль, за 
фотку! Я теперь хоть знаю, 
какие мне девушки нравят-
ся...

- Ну и какие же?
- Все остальные.

✱  ✱  ✱
Маленький Додик уже 

при рождении не стал 
зря терять время: он 
доплатил несущему его 
аисту 200 баксов и таки 
сразу стал гражданином 
Швеции.

✱  ✱  ✱
Только в России, помимо 

друзей, приятелей и знако-
мых, есть еще и такой вид 
знакомств, как «бухали 
вместе».

✱  ✱  ✱
Зашел в супермаркет, 

охранник замерил тем-
пературу: 35,2.

Гады, уже на входе об-
весили!

✱  ✱  ✱
Мерчандайзер - это чело-

век, меняющий местами то-
вары на полках супермарке-
та, когда вы только-только 
запомнили, где что лежит.

✱  ✱  ✱
Училка на удаленке за-

былась и сказала: «Се-
годня контрольная за 
четверть, прошу всех 
выключить свои гадже-
ты!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Фило-
софский «слоган». 7. Американ-
ская эстрадная звезда, всегда
прыгающая через скакалку перед
концертами. 9. «Зимнее чучело».
10. Летучий мышонок из мультика 
«Большой Ух». 11. В каком городе
происходит действие оскаронос-
ной драмы «В центре внимания»?
13. Палитра в мире животных. 
14. «Один ... весны не делает».
18. С кем из советских руково-
дителей состоял в переписке рус-
ский художник Илья Репин? 19.
Единственная борьба, увлечение
которой ведет к ожирению. 20.
«Овощной революционер» из сказ-
ки. 21. Какая звезда советского
кино обвинила Леонида Гайдая в
попытке ее поцеловать на съемках
комедии «Кавказская пленница»?
22. Что пробуждал в Антоне Че-
хове колокольный звон? 23. По-
этический прикол от Губермана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ... со-
циалистического труда. 2.
Скоропортящийся. 4. «Ловкий
трюк» ушами. 5. Новая Англия на
карте Соединенных Штатов. 6.
Что вопреки общему мнению не
усыпляет человека, а помогает
ему очнуться от дремы? 8. Како-
го зверька иронично окрестили
«хвостатым артиллеристом»? 9.
В каком учреждении познако-
мились герои фильма «Любовь
и голуби»? 12. Оружие невоспи-
танности. 13. Русская народная
пляска из Сибири. 15. Адвокат
с лицом Тома Хэнкса из драмы
«Шпионский мост». 16. Сколько
запросил с Элли Драйвер за ка-
тану Бадд из криминального бо-
евика «Убить Билла»? 17. Детек-
тивный сериал «... потерянных
игрушек» с Дмитрием Шевченко.
20. Кто со словаками страну
поделил?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Афоризм. 7.
Перри. 9. Снеговик. 10. Кондрат. 11. Бостон. 13. Окрас. 14. Аист.
18. Ворошилов. 19. Сумо. 20. Чиполлино. 21. Варлей. 22. Радость. 
23. Гарик. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Герой. 2. Продукт. 4. Финт. 5. Регион.
6. Зевота. 8. Скунс. 9. Санаторий. 12. Хамство. 13. Осьмерка. 15. 
Донован. 16. Миллион. 17. Комната. 20. Чехи.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа
на сайт просканируйте
QR-код с помощью
смартфона
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В НОМЕР

Весь архив
анекдотов
от «КП» -
на kp.ru

Анна
НИКЕЕНКОВА, 

32 года, 
Магнитогорск:

- Окончила 
Южноуральский 

университет 
по специальности 

финансист. Занималась 
моделингом.
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- Роскошной женщине  - 
роскошные меха. Этот 
образ - из арсенала
итальянских актрис, причем
Анне удалось передать и стать,
и взгляд. Мне нравится, как этот глубокий 
синий сочетается с бежевой мягкостью
фактуры жилета. А вот обувь совсем 
выбивается. Стоило надеть что-то нейтрально-

рбежевое - ботильоны или простые лодочки.
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